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ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ВПЕРВЫЕ ПРОВЕЛ ФЕСТИВАЛЬ 
СТУДЕНЧЕСКОГО ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ STUDUP FEST
15 февраля 2023 года в Финансовом уни-
верситете прошел первый фестиваль 
студенческого дополнительного про-
фессионального образования StudUp 
Fest, в рамках которого состоялась тор-
жественная церемония награждения 
лучших студентов, прошедших обуче-
ние по программам ДПО. 

нансового университета, ведь 
сегодня мы закладываем новую 
важную традицию. Студенче-
ское ДПО – это ответ Финансо-
вого университета на запрос 
современности. Специально для 
того, чтобы приблизить студен-
та к конъюнктуре рынка труда, 
мы создали проект StudUp – до-
полнительное профессиональ-
ное образование для студентов. 
Я уверен, что этот фестиваль 
станет ежегодным мероприяти-
ем и откроет для студентов две-
ри в мир ДПО. С каждым годом 
мы будем активнее развивать 
и масштабировать этот проект, 
чтобы студенты и будущие вы-
пускники Финансового универ-
ситета имели больше возмож-
ностей для старта успешной 
карьеры», – сказал ректор.

Станислав Прокофьев отме-
тил интерес студентов к про-
граммам дополнительного про-
фессионального образования 
в области развития цифровых 
компетенций, проектного менед-
жмента и финансового анализа. 

частников цере-
монии и гостей 
фестиваля при-
ветствовал ректор 

–У
Финансового университета Ста-
нислав Прокофьев.

«Рад приветствовать вас на 
первом фестивале студенческо-
го ДПО StudUP Fest! Это зна-
менательное событие для Фи-
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С приветственным словом к участ-
никам обратился председатель ко-
митета по региональной политике и 
местному самоуправлению Государ-
ственной думы Алексей Диденко. В 
своем выступлении он сказал о важно-
сти всестороннего развития личности. 

Заместитель председателя коми-
тета по науке и высшему образова-
нию Государственной думы Ксения 
Горячева, обращаясь к студентам, 
подчеркнула значимость развития 
коммуникативных навыков и ко-
мандной работы для достижения 
карьерных высот.

Лучших студентов также поздра-
вили почетные гости фестиваля: за-
меститель директора департамента 
финансовых технологий Банка Рос-
сии Станислав Короп, председатель 
совета Фонда цифровой экономики 
Герман Клименко, вице-президент и 
руководитель информационно-тех-
нологического кластера «МТС Бан-
ка» Алексей Клепиков, российская 
телеведущая и общественный дея-
тель Арина Шарапова, HR-директор 
«Альфа-банка» Марат Исмагулов, 

космонавт-испытатель Денис 
Матвеев, чемпионка мира по бок-
су Светлана Кулакова и заслужен-
ная артистка РФ Юлия Пересильд. 

Выпускники программ ДПО 
получили дипломы в номина-
циях «Лидеры управления», 
«Капитаны бизнеса», «Мастер 
интернет-технологий», «Мастер 
креативных технологий», «Ма-
стер цифровых технологий», 
«Лидеры управленческих ко-
манд», «Чемпион менеджмента», 
«Финансовое будущее России».

В рамках фестиваля StudUp 
Fest для гостей также работала 
выставка образовательных про-
грамм студенческого ДПО, на 
которой студенты могли изучить 
доступные им программы пере-
подготовки и повышения квали-
фикации, а также записаться на 
ближайшие потоки.

Вся информация о проекте 
StudUp, каталог программ и запись 
доступна на сайте studup.fa.ru. 
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9 февраля 2023 года председатель Московской городской 
думы Алексей Шапошников выступил с открытой лекцией 
в Финансовом университете. Встреча со студентами и препо-
давателями была посвящена ключевым приоритетам в работе 
депутатского корпуса и стратегическим направлениям разви-
тия Москвы. 

екция «Москва – лучший город Зем-
ли» прошла в рамках просветитель-
ского проекта «На равных» декана 
юридического факультета Финансово-
го университета Гульнары Ручкиной.

В ходе выступления Алексей Шапошников 
познакомил студентов со структурой органов 
власти Москвы и составом столичного пар-

ламента. Председатель Мосгор-
думы также рассказал гостям 
об экономической, инновацион-
ной, промышленной, транспорт-
ной и градостроительной сфе-
рах жизни столицы. Особо он 
обратил внимание на процесс 
трансформации инфраструкту-
ры города и влияние цифровиза-
ции на уровень комфорта жизни 
населения.

Студенты также интересова-
лись компетенциями, необходи-
мыми для построения успеш-

ной карьеры. Отвечая на этот 
вопрос, Алексей Шапошников 
подчеркнул важность умения 
адаптироваться и находить не-
стандартные решения в сложных 
ситуациях. 

Подводя итог встречи, глава 
Мосгордумы еще раз отметил 
значимость организации диа-
лога между органами власти 
и студенческим сообществом: 
будущие юристы, управленцы, 
экономисты будут играть огром-
ную роль в развитии города. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  МОСГОРДУМЫ 
АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ ВЫСТУПИЛ  
С ОТКРЫТОЙ ЛЕКЦИЕЙ  
В ФИНАНСОВОМ УНИВЕРСИТЕТЕ
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факультетов высшей школы 
управления, международных 
экономических отношений, на-
логов, аудита и бизнес-анализа. 
Из числа приглашенных гостей 
в работе клуба приняли участие 
директор фонда «Достояние Оте-
чества», член Союза писателей 
России канд. ист. наук О.Н.Чет-
верикова, главный редактор 
журнала «Технологии добра» 
Т.Н.Ефремова.

Ключевой темой дискуссии 
стало распространение неоколо-
ниализма в современном мире. 
Несмотря на освобождение ко-
лоний из-под непосредственно-
го воздействия капиталисти-
ческих метрополий, развитые 
страны продолжают наращи-
вать свою мощь и за предела-
ми собственных территорий, 
расширяя и закрепляя свое 

16 февраля 2023 года состоялось очередное, третье в 2022/23 учебном году 
заседание Клуба молодых ученых Департамента экономической теории 
совместно с научно-методическим семинаром «Современные проблемы 
макроэкономических исследований». Заседание было посвящено обсуж-
дению книги американского экономиста Джона Перкинса «Исповедь эко-
номического убийцы», впервые вышедшей в свет в 2004 году и многократ-
но с тех пор переизданной. 

та книга представляет собой ав-
тобиографический рассказ о дея-
тельности, подготовке и методах 
работы особой сверхсекретной 
группы «экономических убийц», 

профессионалов высочайшего уровня, при-

НАУЧНЫЙ ДИАЛОГ ПОКОЛЕНИЙ

–Э

влияние в развивающихся госу-
дарствах. Создание ТНК, вывоз 
капитала из одних стран и ввоз 
в другие, предоставление раз-
личного рода помощи, заклю-
чение договоров и соглашений 
между государствами – все это, 
с одной стороны, способствует 
экономическому росту и разви-
тию слаборазвитых стран. Тем 
не менее подобная тенденция 
также приводит и к тому, что 
страны, которым предоставля-
ется подобная помощь, попада-
ют в зависимость от крупных 
государств и, соответственно, 
теряют свой суверенитет, позво-
ляя развитым странам исполь-
зовать свой ресурсный потен-
циал, внедрять их продукцию 
на свои рынки сбыта и обеспе-
чивать экономический, полити-
ческий, военный и культурный 
контроль над подчиненными 
(номинально независимыми) 
территориями.

Активное участие в обсужде-
нии книги приняли научный ру-
ководитель Клуба молодых уче-
ных проф. М.Л.Альпидовская, 
проф. Н.Н.Соловых, О.Н.Четве-
рикова, доц. В.В.Скалкин, асс. 

званных работать с высшими политическими 
и экономическими лидерами интересующих 
США стран мира. Их задача – порабощать це-
лые страны и народы, навязывая мегапроек-
ты-ловушки, обещающие ускорение развития, 
которые на деле оборачиваются вовлечением 
некогда суверенных государств в состав но-
вой глобальной империи.

С основным докладом «Работа Дж. Перкин-
са «Исповедь экономического убийцы» сквозь 
призму теории неоколониализма» высту-
пил д-р экон. наук, проф. Павел Анатольевич 
Покрытан, профессор МГУ имени М.В.Ломо-
носова. В заседании приняли участие пре-
подаватели Департамента экономической тео-
рии, соискатели ученой степени кандидата 
экономических наук и тридцать студентов 
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А.М.Корнилов, асс. А.И.Сирот-
кина, председатель Научного 
студенческого общества Финан-
сового университета А.А.Куди-
нов, заместитель председателя 
Научного студенческого обще-
ства Финансового университе-
та Е.И.Соленов.

Во время обсуждения книги 
проф. П.А.Покрытан порекомен-
довал для более глубокого пони-
мания проблемы ознакомиться 
со следующими источниками: 

• Люксембург Р. Введение 
в политическую экономию 
[Текст] = Einführung in die 
Nationalökonomie: перевод с не-
мецкого / Р.Люксембург. Изд. 3-е. 
М.: КРАСАНД, 2010. 

• Маркс К. Капитал: критика 
политической экономии. Т. I [пер. 
с нем., фр., англ.] / Карл Маркс 
[введ. О.И.Ананьина; предисл. 
Л.Л.Васиной, В.С.Афанасьева]. 
Глава 25 «Современная теория 
колонизации». М.: Эксмо, 2011.

• Блюмин И.Г. Кризис современ-
ной буржуазной политической 
экономии [Текст] / Акад. наук 
СССР. Ин-т мировой экономики 
и междунар. отношений. Гл. 9 
«Эконометрика, ее сущность и 
место в современной буржуаз-
ной политической экономии». 
М.: Изд-во ИМО, 1959.

• Художественный фильм 
«Предел риска» (Margin call). 
США, 2011 (режиссер Джей Си 
Чендор).

Клуб молодых ученых Депар-
тамента экономической теории 
действует с сентября 2019 года 
и объединяет студентов, аспи-
рантов, молодых преподавате-
лей в обсуждении ключевых 
проблем социально-экономиче-
ского развития. Гостями клуба 
становятся ведущие ученые и 
общественные деятели нашей 
страны. В этом учебном году 
с докладами выступали канд. 
ист. наук директор фонда «До-
стояние Отечества», член Со-
юза писателей России Ольга 
Николаевна Четверикова (тема 
доклада «Диктатура «просве-
щенных»: дух и цели трансгу-
манизма») и канд. экон. наук, 
доц. начальник аналитического 
отдела инвестиционной компа-
нии «Риком-траст», преподава-
тель Всероссийской академии 
внешней торговли и РАНХиГС 
Олег Александрович Абелев 
(тема доклада «Цифровизация 
как симулякр экономической 
реальности: причины и послед-
ствия»). С докладами можно 
ознакомиться на YouTube-ка-
нале «Глобальная экономика 
в XXI веке» в плейлисте «Клуб 
молодых ученых».

Подробно ознакомиться с дея-
тельностью Клуба молодых уче-
ных можно на странице Депар-
тамента экономической теории 
в разделе «Научная работа». 

Для получения информации о 
следующем заседании Клуба мо-
лодых ученых присоединяйтесь 
к группе в Telegram.
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лючевыми темами дискуссии ста-
ли развитие и внедрение цифро-
вых технологий в государственном 
управлении, бизнесе и образова-
нии, подготовка кадров для цифро-

вой экономики, продвижение бренда российского 
образования на международном рынке. 

Видеообращение в адрес участников биз-
нес-сессии направил заместитель председателя 
правительства Российской Федерации Дмитрий 
Чернышенко. В своем выступлении он отметил 
значимость развития направления технологиче-

–К

Ректор Финансового университета Ста-
нислав Прокофьев выступил на биз-
нес-сессии «Образовательные платформы 
и цифровые экосистемы: международная 
кооперация» в рамках V Международного 
научного форума «Шаг в будущее» в РЭУ 
имени Г.В.Плеханова. Работа дискусси-
онной площадки приурочена к 116-летию 
экономического университета. Меропри-
ятие объединило представителей власти, 
науки, образования и бизнеса.

Елизавета Горшкова

РЕКТОР ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ВЫСТУПИЛ НА БИЗНЕС-СЕССИИ 
V МЕЖДУНАРОДНОГО ФОРУМА  
В РЭУ ИМЕНИ Г.В.ПЛЕХАНОВА 

ской независимости и цифровой 
безопасности страны. Дмитрий 
Чернышенко особо подчеркнул 
роль науки как мощной среды под-
готовки востребованных и квали-
фицированных IT-специалистов 

для масштабного внедрения тех-
нологий искусственного интел-
лекта во всех сферах бизнеса.

Экспертов и гостей приветство-
вал ректор РЭУ имени Г.В.Пле-
ханова Иван Лобанов, отметив 
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важность взаимодействия между 
бизнесом и образованием для вне-
дрения передовых практик в про-
цесс подготовки молодых специа-
листов, а также развитие новых 
направлений сотрудничества.

Станислав Прокофьев в ходе 
своего выступления сконцентри-
ровал внимание гостей на зада-
чах интернационализации рос-
сийского образования в условиях 
новых вызовов. Среди ключевых 
направлений ректор Финансо-
вого университета выделил экс-
порт российского образования за 
рубеж в целях укрепления авто-
ритета страны на международ-

ной арене: «Экспорт образова-
ния, по нашему мнению, должен 
идти параллельно с экспортом 
отечественных технологий. Для 
этого необходимо серьезное со-
трудничество с российскими 
IT-компаниями и современный 
контент, который должен быть 
востребован иностранными сту-
дентами».

Он отметил, что в Финансовом 
университете активно ведется 
работа по данному направлению: 
открываются современные ла-
боратории, разработаны новые 
курсы, в их число входит курс 
цифровой математики на языке 

программирования R, который 
востребован как на отечествен-
ном, так и зарубежном рынке для 
решения конкретных функцио-
нальных задач. 

Завершая, Станислав Прокофь- 
ев подчеркнул важность разра-
ботки единой платформы для 
продвижения бренда российско-
го образования. 

Спикерами бизнес-сессии так-
же стали председатель коми-
тета Государственной думы по 
информационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Александр Хинштейн, пер-
вый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам 
Сергей Рябухин, директор депар-
тамента информационных тех-
нологий правительства Россий-
ской Федерации Евгений Комар, 
заместитель министра науки и 
высшего образования РФ Дарья 

Кирьянова, генеральный дирек-
тор ФГБУ «Российское энерге-
тическое агентство» Минэнерго 
России Алексей Кулапин и другие 
представители государственных 
и бизнес-структур. 

Эксперты обсудили возмож-
ности и направления развития 
искусственного интеллекта, про-
движение российских техноло-
гических платформ, экспортный 
потенциал российских науч-
но-образовательных кластеров, 
меры поддержки российского 
образования для повышения кон-
курентной позиции на быстрора-
стущих рынках.
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1 апреля у многих ассоциируется исключитель-
но с днем розыгрышей и шуток, однако для 
нашего вуза это еще и день, когда c важной и 
серьезной миссией в стенах Финансового уни-
верситета начал свою работу Институт финан-
совой грамотности. 
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нститут финансо-
вой грамотности – 
Федеральный ме-
тодический центр 
по финансовой гра- 

мотности взрослого населе-
ния Министерства финансов 
России является одним из че-
тырех методических центров, 
созданных распоряжением 
правительства от 10 февраля 
2021 года в рамках реализации 

«Стратегии повышения фи-
нансовой грамотности в РФ на 
2017–2023 годы».

В 2023 году методический 
центр на базе Финуниверсите-
та отмечает свой второй день 
рождения.

За это время в просветитель-
ских мероприятиях Института 
финансовой грамотности приня-
ли участие миллионы граждан из 
разных уголков страны. 

Основанием для деятельности 
специализированного центра в 
нашем вузе в рамках реализации 
«Стратегии повышения финан-
совой грамотности населения» 
служит трехстороннее соглаше-
ние Финансового университета 
с Министерством финансов РФ и 
Управлением делами Президента 
РФ. Фокус деятельности специ-
ализированного подразделения 
Финансового университета – 

Каналы 
коммуникации 
Института 
финансовой 
грамотности: 

–И
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взрослое население. Это самый 
большой и сложно систематизи-
руемый сегмент: в России око-
ло 62 миллионов работающих 
граждан старше 21 года и млад-
ше 65 лет. Особое внимание Ин-
ститут финансовой грамотности 
Финансового университета уде-
ляет работе с уязвимыми и со-
циально незащищенными кате-
гориями граждан – молодежью, 
лицами предпенсионного возрас-
та, малоимущими семьями, нуж-
дающимися в жилье гражданами, 
многодетными семьями. 

И хотя сотрудникам и студентам 
нашего вуза не приходится объяс-
нять необходимость повышения 
финансовой грамотности, потреб-
ность в финансовом просвещении 
населения возрастает в геометри-
ческой прогрессии. Финансовая 
культура в современном развитом 
и быстро меняющемся мире ста-
новится еще одним жизненно не-
обходимым элементом в системе 
навыков и правил поведения. 

Сотрудники методического цен-
тра Финуниверситета убеждены, 
что финансовое просвещение не-
обходимо каждому человеку не 
только для достижения его личных 
финансовых целей, но и для обе-
спечения жизненного цикла. Ведь 
какой бы ни была конкретная цель, 
выигрышем от финансовой грамот-
ности является повышение уровня 
жизни и уверенность в будущем, 
стабильность и процветание эконо-
мики и общества в целом.

В рамках трехстороннего со-
глашения и стратегии Минфина 
Институт финансовой грамотно-
сти проводит просветительские 
мероприятия и готовит консуль-
тантов-методистов по финансо-
вой грамотности, которые по роду 
своей деятельности регулярно 
контактируют со взрослым на-
селением и на рабочих местах 
сталкиваются с вопросами фи-
нансового благополучия. В числе 
слушателей программы сотрудни-
ки общественных организаций и 
советов, которые уже работают с 
гражданами и которым необходи-
мо повышение квалификации в 
области финансов, а также специа-
листы тех учреждений, куда люди 
непосредственно обращаются со 
своими проблемами, – управлений 
социальной защиты, обществен-
ных палат, многофункциональных 
центров, торгово-промышленных 
палат и др. Специалисты, успешно 
освоившие программу, проводят 
консультации и просветительские 
мероприятия для граждан в боль-
шинстве регионов страны.

За 2022 год эксперты Институ-
та финансовой грамотности: 

• обучили 1514 консультан-
тов-методистов для тиражирова-
ния финансовой грамотности по 
всей России;

• разработали и запустили он-
лайн-курс «Мои деньги: нако-
пить, сохранить, потратить», ко-
торый прошли 1877 человек из 65 
субъектов РФ;

• совместно с консультанта-
ми-методистами и региональны-
ми операторами провели более 
11 000 мероприятий по повыше-
нию финансовой грамотности с 
охватом более 14 000 000 человек. 
Среди них – лекции, консульта-

ции, мастер-классы, публикации 
в СМИ, выступления на теле-
видении или радио, массовые 
мероприятия по финансовому 
просвещению, выступления с до-
кладами, лекциями, коммента-
рии в СМИ в качестве экспертов;

• создали и распространили бо-
лее 50 просветительских материа-
лов, провели 10 межрегиональных 
окружных конференций во всех 
федеральных округах России с об-
щим охватом более 50 000 человек;

• подписали 179 соглашений по 
распространению онлайн-курса 
ИФГ «Мои деньги: накопить, со-
хранить, потратить» с организа-
циями из 56 регионов России;

• более 400 человек прошли об-
учение по дополнительным про-
граммам Института финансовой 
грамотности – ППК «Управление 
финансами социально незащи-
щенных групп граждан» и «Фи-
нансовое поведение населения в 
условиях экономической турбу-
лентности»;

• провели для ранее обучен-
ных 601 консультанта-методиста 
ежегодное квалификационное 
тестирование и ввели систему 
рейтингования всех консультан-
тов-методистов;

• осуществили взаимодействие 
с консультантами-методистами в 
67 субъектах России. 

Говоря об успешной реализации 
совместного с Минфином проекта, 
стоит отметить эффективность со-
зданной еще в 2021 году сети реги-
ональных операторов реализации 
программ и мероприятий Инсти-
тута финансовой грамотности в 
субъектах Российской Федерации, 
в состав которой вошли региональ-
ные представители, за которыми 
на сегодняшний день закреплены 
55 субъектов РФ. 

Сформированная система по-
зволяет обеспечивать приток 
новых заинтересованных слуша-
телей на основную программу 
повышения квалификации «Фи-
нансовое консультирование», а 
также на дополнительные ППК, 
учитывать потребности слуша-
телей при актуализации и раз-
работке образовательных про-
грамм, а также осуществлять 
эффективное администрирова-
ние процесса обучения с помо-
щью региональных операторов. 

День рождения Института фи-
нансовой грамотности – знаме-
нательный день не только для 
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сотрудников подразделения, но 
и для всех экспертов и партнеров, 
кто сотрудничает с нашим цен-
тром по различным направлени-
ям проекта. 

В системе непрерывного обра-
зования консультантов-методи-
стов задействованы организации, 
ответственные за финансовую 
грамотность взрослого населения 
в рамках «Стратегии»: Министер-
ство финансов России, Централь-
ный банк России, Научно-исследо-
вательский финансовый институт 
при Минфине России и региональ-
ные органы исполнительной вла-
сти (министерства социального 
развития, министерства образова-
ния, министерства экономическо-
го развития) и другие. 

Важно отметить, что партнера-
ми Института финансовой гра-
мотности в реализации проекта в 
субъектах России (региональны-
ми операторами) являются филиа-
лы Финансового университета и 
региональные центры финансо-
вой грамотности, а в разработке 
программ и просветительских ма-
териалов участвуют преподава-
тели профильных департаментов 
финансового факультета, факуль-
тета международных отношений, 
факультета социальных наук и 
массовых коммуникаций, факуль-
тета налогов, аудита и бизнес-ана-
лиза, Высшей школы управления 
и других.

На результативность и эффек-
тивность деятельности Инсти-
тута финансовой грамотности 
безусловно влияют четко выстро-
енная система организации всех 
процессов, сплоченность и взаи-
мозаменяемость сотрудников, 
их увлеченность работой. Сила 
методического центра – дружная 
команда. 

Каждое большое и не очень 
подразделение – это прежде все-
го группа людей. И если вы ко-
манда – дела будут процветать. 

Благодаря слаженному и энер-
гичному коллективу методическо-
го центра, научным сотрудникам 
Финуниверситета, слушателям 
и внешним партнерам методи-
ческий центр не только успешно 
функционирует два года, но и про-
должает развиваться. 

Институт финансовой гра-
мотности расширяет не только 
онлайн-, но и офлайн-форматы 
продвижения финансовых зна-
ний. Подразделение ежедневно 

работает над тем, чтобы стать 
еще лучше – в планах Института 
охватить все территории России, 
чтобы финансовое просвещение 
доходило до взрослого населения 
самых отдаленных уголков стра-
ны и обучение для них было мак-
симально комфортным.

Экономическая турбулентность 
в мире напоминает о том, как 
важны навыки грамотного управ-
ления финансами. А увлечение 
населения финансовой грамотно-
стью, новые течения осознанности 
и саморазвития влияют на то, что 
люди стали рассматривать свои 
проблемы с деньгами с точки зре-
ния психологии. 

В 2023 году при актуализации 
основной программы Институт 
финансовой грамотности дела-
ет акцент на психологических 
аспектах финансовой грамотно-
сти – множестве полезных при-
вычек, которые обязательно сто-
ит использовать, чтобы наладить 
успешное ведение личного или 
семейного бюджета. 

Особое внимание в 2023 году 
уделяется инвестициям, бюд-
жетной грамотности, кибербезо-
пасности, методологии формиро-
вания финансовой грамотности 
взрослого населения.

Востребованность контента о 
финансовой грамотности растет. 
Подтверждением служит увеличе-
ние в 2022 году информационного 
потока соответствующей темати-
ки более чем в два раза по сравне-
нию с аналогичным периодом в 
2021 году. Поэтому методический 
центр Финансового университета 
активно развивает свои каналы 
коммуникации и базы знаний, в 
том числе сообщество во «ВКон-
такте» (vk.com/ifgfu) и Telegram-ка-

нал (@fingramota_ifg), публикуя 
там самую важную на сегодняш-
ний день информацию как для 
консультантов-методистов, так и 
для всех, кто хочет повысить свой 
уровень финансовой грамотности. 
Постоянно актуализируется сайт 
с наполнением, который включа-
ет рубрику ответов на вопросы, 
новостной раздел, раздел с про-
светительскими материалами по 
различным темам финансовой 
грамотности. 

Каждый желающий абсолютно 
бесплатно может получить знания 
о современном финансовом мире, 
рисках и доходах, приобрести на-
выки принятия финансовых реше-
ний и их последствий для себя и 
окружающих, принять участие в 
просветительских мероприятиях 
по финансовой грамотности. 

Каналы Института финансо-
вой грамотности отличаются от 
других источников информации 
наличием формы оперативной об-
ратной связи и чата с поддержкой 
на сайте, которая мгновенно стара-
ется решать любой вопрос. Вы мо-
жете описать проблему в рамках 
тематики финансовой грамотно-
сти – сообщение не останется без 
внимания, вам обязательно отве-
тят эксперты Финуниверситета.

Уверены, что все, кто принима-
ли участие в мероприятиях Ин-
ститута финансовой грамотности, 
прошли программы, курсы или 
просто являются нашими подпис-
чиками в социальных сетях, гра-
мотно справятся с современными 
финансовыми вызовами. 

Спасибо всем, кто знаком с Ин-
ститутом финансовой грамотно-
сти Финансового университета 
очно и онлайн! Мы вместе двига-
емся только вперед!
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От учебного нумизматического кабинета 
к многопрофильному культурному центру

Именно такой путь проделал Музей Финансового университета, исто-
рия которого началась в 1939 году с коллекции гальванокопий, изготов-
ленных по заказу Госбанка СССР специалистами Эрмитажа.

В нынешней экспозиции музея сочетаются традиционные и муль-
тимедийные выставочные решения: представлены монеты, банкноты, 
ценные бумаги, подлинные предметы и документы с середины XIX века 
до наших дней.

Многие из тематических коллекций музея уникальны и не имеют ана-
логов в России. В частности, собрание денег Первой и Второй мировых 
войн, переданное в дар музею ректором Финуниверситета С.Е.Прокофье-
вым, станет основой обновленной экспозиции об истории финансов и де-
нежного обращения.

Сегодня музей является динамично развивающимся интегратором 
культурной и исследовательской активности университета, площадкой 
для образовательных проектов и экспертных дискуссий, встреч с фи-
нансистами, историками и коллекционерами.

Возможности Музея Финансового университета
• Ведение занятий по истории финансов в формате экскурсии для 

студентов 1-го курса профильных направлений подготовки
• Экскурсии на русском и английском языках
• Проведение тематических лекций для больших групп
• Организация мероприятий (лекториев, презентаций, мастер-классов, 

встреч с экспертами, церемоний подписания документов)
• Содействие в фото- и видеосъемке, подбор контента и иллюстра-

тивного материала для печатных и электронных СМИ

Мы находимся по адресу: Ленинградский проспект, д. 49/2, 2-й этаж 
Контактные телефоны: +7(495)249-52-26 / +7(499)553-13-25 
По вопросам проведения экскурсий: AMDurybichev@fa.ru / 
           NVChirkova@fa.ru 
По вопросам организации мероприятий: EASmirnova@fa.ru

Ждем вас в Музее Финансового университета!
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нумизматическом собрании музея 
представлено более 300 гальвано-
копий, выполненных специалиста-
ми Государственного Эрмитажа в 
1970-х годах по заказу Московского 

финансового института. Около трети коллекции 
составляют копии наиболее знаковых и редких 
русских монет от Киевской Руси до заката Россий-
ской империи. Каждый исторический период, будь 
то эпоха удельных княжеств, унификация денеж-
ного обращения при Елене Глинской, Смутное вре-
мя, преобразования Петра I, совершенствование 
чеканки и последние дореволюционные эмиссии, 
скрывает массу интересных фактов и любопытных 
гипотез. Увлекательный и детальный рассказ экс-
курсовода о них словно оживляет монеты, у каждой 
из которых своя уникальная история, неразрывно 
связанная с экономической историей страны.

Примечательно то, что деньги могут многое рас-
сказать нам и об истории, происходившей срав-
нительно недавно, современники которой могут 
лично подтвердить достоверность и важность 
информации, доносимой до нас через монеты. 
Узнать об этом подробнее выдалась возможность 
на серии образовательных семинаров для студен-
тов «Великая Отечественная война в советской и 
российской нумизматике», которые провел Музей 
Финансового университета совместно с Москов-
ским нумизматическим обществом.

Проект реализован в рамках повышения эффек-
тивности патриотического воспитания молодежи. 
Собрание монет представил председатель Москов-
ского нумизматического общества М.М.Якобашвили. 

Тематическая экс-
курсия проводится 
по адресу: Ленин-
градский проспект, 49, 
(холл 2-го этажа), 
и доступна по пред-
варительной записи 
на странице музея 
на официальном сайте 
университета.

Ежегодно 21 февраля отмечается Всемирный день экскурсовода. К этой 
дате в Музее Финансового университета приурочили запуск новой темати-
ческой экскурсии «История денежного обращения России с X по XIX век», 
автором которой стала Наталья Владимировна Чиркова, экскурсовод 
и одна из опытнейших сотрудников музея.

–В

ДЕНЬГИ 
КАК СВИДЕТЕЛЬ ИСТОРИИ

Мурман Моисеевич рассказал об 
истории чеканки памятных монет, 
посвященных годовщинам победы 
в Великой Отечественной войне, от 
многомиллионных советских тира-
жей до уникальных экземпляров 
новой России. Особенно студентов 
заинтересовали ранее неизвестные 
им факты, такие как отсутствие 
герба на реверсе монет 1992 года 
и замещение его изображениями 
храма Василия Блаженного и впо-
следствии Московского Кремля, 
или же чеканка четырех профилей 
глав государств-союзников вместо 
трех на монете, посвященной Теге-
ранской, Ялтинской и Потсдамской 
конференциям. 

Семинары были проведены 
для студентов факультета соци-
альных наук и массовых комму-

никаций и факуль-
тета экономики и  
бизнеса. На осно- 
вании положитель- 
ных отзывов сту-
дентов и препода- 
вателей будут ор-
ганизованы допол-
нительные семи-
нары, следите за 
обновлениями на 
странице музея на 
официальном сай-
те университета.
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азмещение на купюрах знамени-
тых и статусных деятелей уходит 
корнями в середину XIX века, когда 
портреты монарших особ украсили 
собой прежде «безликие» бумаж-

ные деньги. На данный момент персональная 
тема является доминирующей в бонистике. Зна-
менитости разного рода красуются почти на всех 
банкнотах мира. При этом три категории лиц яв-
ляются наиболее «банкнотогеничными»: государ-
ственные и политические деятели, ученые и про-
светители, знаменитые путешественники. 

А что же экономисты, предприниматели и фи-
нансисты? 

Тут, как говорится, сапожник без сапог. Увы, дан-
ная категория персон весьма нечасто попадает на 
банкноты, несмотря на то, что многие ее предста-
вители имеют самое прямо отношение к денежно-
му обращению. Кстати, гораздо чаще на реверсе 
банкнот разных стран мира можно найти доста-
точно стандартное изображение безликой коробки 
из стекла и бетона – местного Центробанка. 

Несмотря на то что бизнес, а тем более управ-
ление в сфере экономики и финансов не любят 
публичности, некоторые профильные персоны 
все же «просочились» на купюры. 

Начнем с «тяжеловесов». Знаменитая конспи-
рологическая теория о глобальной конкуренции 
клана Ротшильдов против клана Рокфеллеров в 
бонистике отражена слабо. В частности, на банк-
нотах всего лишь один раз появился представи-
тель одной из этих династий: в 1982 году в Израи-
ле купюру в 500 шекелей украсил портрет барона 
Эдмона де Ротшильда. 

Примечательно, что его персона явилась сво-
его рода исключением в банкнотной линейке 
Израиля: ранее на бумажных деньгах страны 
присутствовали портреты разве что политиче-
ских и государственных деятелей и звезд на-
уки. Однако размещение портрета Эдмона де 
Ротшильда стало данью благодарности знаме-
нитому филантропу и организатору еврейского 
поселенческого движения в Палестине на рубе-
же XIX–XX веков, заложившему основу израиль-
ской государственности. Более того, символика 

и цветовая гамма банкноты были 
продуманы. Так, для купюры 
был выбран красный цвет (фами-
лия Ротшильд переводится как 
«красное поле»), также на банк-
ноте были увековечены названия 
44 еврейских городов и поселе-
ний, созданных на деньги барона. 

В свою очередь, главным антаго-
нистам Ротшильдов – Рокфеллерам 
до сих пор так и не удалось оста-
вить следа в бонистике. Справед-
ливости ради надо сказать, что они 
«отыгрались» в нумизматике. Так, 
в 2008 году под формальной эги-

дой Островов Кука была выпущена 
серебряная монета с изображени-
ем Дж.Д.Рокфеллера, в которую 
«символично» была вмонтирована 
капсула с нефтью. 

В банкнотном деле есть свои 
«тяжеловесы». В частности, это ка-
сается тех структур, которые зани-
маются собственно выпуском (пе-
чатью) банкнот и ценных бумаг. И 
хотя лидеры среди «принтеров» в 
истории денежного обращения пе-
риодически менялись, в настоящее 
время доминируют на рынке два 
гиганта – британская компания 
De La Rue и германская Giesecke + 
Deveient. Хотя с ними по ряду на-
правлений успешно конкурируют 
российский Гознак, Бюро гравиров-
ки и печати США, Южно-Африкан-
ская банкнотная компания и др. 
Тем не менее на значительной ча-
сти мирового кеша присутствуют 
именно логотипы «большой двой-
ки». Однако этого De La Rue показа-
лось мало – портрет основополож-
ника фирмы появился в 2013 году 

ЭКОНОМИСТЫ И ФИНАНСИСТЫ 
НА БАНКНОТАХ МИРА
Тематическая линейка бонистики является чрезвычайно разнообразной. При этом некоторые темы и обра-
зы на купюрах возникли совсем недавно и были связаны с бурными политическими, социально-экономиче-
скими и технологическими трансформациями последних десятилетий, другие же изображения являются 
классическими, появившимися на денежных знаках на ранней стадии становления банкнотного дела. По-
следнее в полной мере относится к персональным изображениям. 

А.Б.Шатилов, канд. полит. наук, доц., декан факультета социальных наук и массовых коммуникаций

–Р
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на банкноте в 1 фунт островного 
«коронного владения британской 
короны» Гернси. 

Нередко на банкнотах появля-
лись портреты и сюжеты из жизни 
известных экономистов, оставив-
ших важный (нередко спорный) 
след не только в своих странах, но 
и в жизни всего человечества. 

Так, на купюрах оказались два 
столпа экономической теории – 
Адам Смит и Карл Маркс. Отец клас-
сической политэкономии А.Смит 
долгое время игнорировался бони-
стикой и лишь в 2012 году стал ли-
цом английской банкноты в 20 фун-
тов стерлингов, «вытеснив» с нее 
английского композитора Эдварда 
Элгара. При этом Банк Англии счел 
необходимым дать специальное 
резюме по этому поводу: «Объясне-
ния Адама Смита об обществе, ко-
торое он наблюдал в XVIII веке, так 

же актуальны сегодня, как и тогда. 
Наши возможности торговать с 
другими растут по мере расшире-
ния мировой торговой системы. 
Смит напоминает нам, что, открыв 
торговлю с другими, каждый из нас 
может воспользоваться возможно-
стями для специализации, повыше-
ния производительности, доходов и 
уровня жизни граждан всех стран». 
Ну как тут не вспомнить отечествен-
ную классику: 

Бранил Гомера, Феокрита;
Зато читал Адама Смита
И был великий эконом,
То есть умел судить о том,
Как государство богатеет,
И чем живет, и почему
Не нужно золота ему,
Когда простой продукт имеет.
Отец понять его не мог
И земли отдавал в залог. 
(«Евгений Онегин»)

В свою очередь, в «народных 
демократиях» времен существо-
вания социалистического лаге-
ря культовой персоной был Карл 
Маркс, создатель политэкономи-
ческой теории собственного име-
ни и непререкаемый авторитет 
для всех государств, вставших на 
путь построения коммунистиче-
ского общества. Как категорично 
писал его верный последователь 
В.И.Ленин в работе «Три источни-
ка и три составные части марк-
сизма», «учение Маркса всесиль-
но, потому что оно верно». Тем не 
менее первое в мире «государство 
рабочих и крестьян» так и не по-
местило портрет экономиста-бун-
таря на своих банкнотах (хотя с 
1917 года был разработан целый 
ряд эскизов купюр с его персо-
ной). Может быть, в силу того, что 
Маркс допускал весьма сомни-
тельные высказывания в адрес 
России, а может быть, напротив, 
в силу сакральности его имени 
(ведь писал же в свое время совет-
ский поэт Е.Евтушенко: «Уберите 
Ленина с денег, он для сердца и 
для знамен»). Как бы то ни было, 
но портрет К.Маркса появился 
лишь на купюрах идеологически 
близкой ему ГДР. 

Самое интересное, что в условиях 
глубокого кризиса, в котором ока-
залась Европа в последние годы, 
К.Маркс вновь всплыл как альтер-
натива либерально-рыночному 
подходу в социально-экономиче-
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ской сфере, и ему даже была посвя-
щена «фантазийная» купюра Ста-
рого Света достоинством в 0 евро. 

Весьма статусной и основопо-
лагающей персоной, оказавшей-
ся на банкнотах США, стал 
американский политический 

деятель, юрист, банкир и воен-
ный Александр Гамильтон. Бо-
лее того, он официально входит 
в ареопаг отцов-основателей Со-
единенных Штатов Америки и 
считается одним из лидеров аме-
риканских федералистов. Также 

в первом кабинете президента 
Дж.Вашингтона Гамильтон полу-
чил должность государственного 
казначея и инициировал рефор-
мы, направленные на формиро-
вание сильной государственной 
экономики.

Кстати, как показывает прак-
тика банкнотного дела, именно 
«реформаторы» являются наи-
более популярными лицами на 
банкнотах разных стран мира. В 
этом плане можно отметить и од-
ного из основателей австрийской 
экономической школы Ойгена 
фон Бем-Ба' верка, и создателя ин-
дустрии туризма на Багамских 
островах Стаффорда Сэндза, и 
японского промышленника, отца 
«японского капитализма» Сибу-
саву Эйити, портрет которого по-
явится на банкноте в 10 000 иен 
уже в 2024 году. 

Менее заметны в мировой 
бонистике собственно финан-
систы. Хотя некоторые из них 
все-таки попали на купюры 
разных стран. Так, нельзя не от-
метить первого управляющего 
Банком Англии (1694–1697) Джо-
на Хаублона, первого губерна-
тора Королевского Банка Шот-
ландии Арчибальда Кемпбелла, 
лорда Илэя, министра финансов 
США Салмона Чейза и финанси-
ста-филантропа, основателя пер-
вого в Англии общества по стра-
хованию жизни (при поддержке 
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Натана Ротшильда) и первой в 
Европе компании по освещению 
улиц газовыми фонарями Мозе-
са Монтефиоре и др.

Кстати, Салмон Чейз еще и 
имел непосредственное отноше-
ние к оформлению американ-
ской валюты на заре ее суще-
ствования. В частности, именно 
он распорядился поместить на 
все монеты США надпись In God 
We Trust (с 1957 года девиз раз-
мещается и на бумажных дол-
ларах), и именно при нем в быт-
ность секретаря казначейства в 
1862 году была выпущена первая 
долларовая банкнота США, на 
которой он же и был изображен.

Неожиданным для финансо-
вой сферы является имя Николая 
Коперника. Знаменитый астро-
ном, автор гелиоцентрической 
системы мира был человеком 
энциклопедических познаний и 
широкой практической деятель-
ности. В частности, помимо всех 
прочих талантов, он обладал еще 
и финансовыми способностями. 
Именно по его проекту в Польше 
была введена новая монетная си-
стема, также он является одним 
из авторов экономического зако-
на Коперника – Грешема. 

Гораздо более массово пред-
ставлены на банкнотах стран 
мира предприниматели, многие 
из которых еще являлись изобре-
тателями и рационализаторами. 

Так, сумел монетизировать 
свои изобретения отец современ-
ной радиосвязи (хотя русский 
ученый Александр Попов оспа-
ривал его первенство) Гульельмо 
Маркони, кстати ставший при 
Б.Муссолини даже членом Боль-
шого фашистского совета Ита-
лии. Не менее удачливым ока-
зался «тандем» Мэттью Болтона 
и Джеймса Уатта, которые сде-
лали состояние на производстве 
паровых машин (кстати, Болтон 
еще и разработал современ-
ные методы для чеканки монет, 
снабжая Королевский монетный 
двор самым современным на то 
время оборудованием). Кроме 
того, можно назвать имена дру-
гих успешных бизнесменов, чьи 
портреты оказались на купюрах 
разных стран мира: основателя 
компании собственного имени 
Джона Бойда Данлопа, швед-
ского промышленника и изо-
бретателя Кристофа Польхема,  
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британского инженера и биз-
несмена, разработчика системы 
кондиционирования воздуха Сэ-
мюэла Дэвидсона, крупного тор-
говца и исследователя Африки 
Антониу да Силва Порту, основа-

теля компании по производству 
австралийской шерсти из мери-
носа Джона Макартура. 

Особо стоит отметить имя 
Кэтрин Крэнстон – женщи-
ны-предпринимателя, открыв-

шей в Глазго сеть чайных до-
миков (аналог современных 
сетевых кафе). 

На официальных банкнотах на-
шей страны изображения финан-
систов и экономистов пока еще не 



ВЫЗЫВАЕТ ИНТЕРЕС… 22

№ 231 / АПРЕЛЬ 2023

появлялись ни в царский, ни в со-
ветский, ни в постсоветский перио-
ды. Однако предпринимательскую 
тематику в лихие девяностые по-
пытались эксплуатировать сепара-

тистские элементы внутри Россий-
ской Федерации. Так, на франках 
так называемой Уральской ре-
спублики, продвигаемой в начале 
1990-х годов губернатором Сверд-

ловской области Э.Росселем и сто-
явшим за ним уралмашевским 
ОПС, присутствовали персоны зна-
менитого русского промышленни-
ка Никиты Демидова и всемирно 
известного химика и экономиста 
Д.И.Менделеева. 

Тем не менее, как мы видим, 
финансово-экономическая тема 
в бонистике еще ждет свое-
го раскрытия, и мы надеемся, 
что на купюрах разных стран 
в перспективе появятся «про-
фильные» персоны (например, 
на рублях мы увидим портреты 
знаменитых отечественных эко-
номистов и финансистов вроде 
Е.Ф.Канкрина, С.Ю.Витте, В.Н.Ко-
ковцова, А.Г.Зверева и др.). Если, 
конечно, бумажные деньги окон-
чательно не будут вытеснены 
цифровыми. 



«С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ»
Золотые две пятерки жизни и труда отдал Василий Петрович 
Косарев нашему университету. Связав свою судьбу с МФИ  
в 1967 году, он прошел путь от аспиранта до профессора, декана, 
заведующего кафедрой. Его по праву считают одним из пионе-
ров и ученых в области компьютерных технологий и их приме-
нения в экономике, авторитетным автором учебной литерату-
ры по этому направлению для студентов экономических вузов.

С.Л.Анохина, канд. ист. наук, доц. 

РОДОМ С РЯЗАНЩИНЫ
Он родился в 1940 году в старинном селе Дашково 

Рязанской области, преобразованном во второй по-
ловине ХХ века в военный городок Дашки Вторые. 
Годы детства щедрыми назвать нельзя. Когда его 
привозили к деду в деревню, что находится до сих 
пор неподалеку от города Бронницы в Подмосковье, 
приходилось ютиться, как он впоследствии писал, 
«в убогой хате шесть на пять». На время Великой 
Отечественной войны по настоянию отца мама за-
брала его с собой к родичам отца в Костромскую об-
ласть. А когда затихли бои и отец демобилизовался 
из действующей армии, вернулись назад. Но не к 
деду, а в Крупино (в наши дни деревня Крупино вхо-
дит в городской округ Павловский Посад). К тому 
времени наследие Русаковых, обосновавших здесь 
предприятия и украсивших поселение архитектур-
ным великолепием домов, еще не утратило своей 
привлекательности. Были здесь и школа, и детский 
сад. В 1944 году в одном из домов Русаковых начала 
работать областная школа полеводов, после войны 
открылось училище механизации сельского хозяй-
ства. И конечно же, очаровывала природа с прекрас-
ными лесами, ягодниками клюквы и черники, со 
множеством грибных мест… 

В 1946 году отец стал фельдшером, а чуть позже 
заведующим здравпунктом при бывшей ткацкой 
фабрике Русаковых (после национализации пред-
приятие подверглось многим изменениям и переи-
менованиям, но в конечном итоге в марте 1966 года 
оно стало именоваться Крупинским арматурным 
заводом). Мать работала продавцом в книжном 
магазине, а Василий, учась в школе, помогал по 
хозяйству дома, кормил кур и кроликов. Семилет-
ку окончил со свидетельством, в котором по всем 
одиннадцати предметам значилось «отлично». 
Учился легко, самостоятельно, любил читать, благо 
в книжном магазине было много интересных книг. 

Был очень любопытен. Его интере-
совало практически все: природа, 
путешествия, история, нравы лю-
дей. Однако неполное образование 
Василия не устраивало. Доучивать-
ся в течение трех лет пришлось в 
Рахмановской средней школе, а 
жить при ее интернате типа обще-
жития. До дома родителей в Крупи-
не напрямик через леса было около 
20 километров. А поскольку ника-
кого прямого автобусного сообще-
ния тогда не существовало, зимой 
на лыжах, а в теплое время на ве-
лосипедах удавалось приезжать к 
ним на выходные дни. Наряду с ос-
воением общеобразовательной про-
граммы усиленно изучал немецкий  
язык, активно занимался спортом –  
получил второй взрослый спортив-
ный разряд по лыжам. В итоге – пя-
терочный аттестат зрелости и золо-
тая медаль.

ДОРОГА, КОТОРУЮ ОН ВЫБИРАЕТ
А дальше что? В мозгах засело: 

«Пойду в МАМИ – в столичный вуз». 
Но, как это случалось со многими 
медалистами из сельских школ, 
экзамен завалил, а домой, в дерев-
ню, возвращаться не стал. Благо 
уже тогда в Москве было немало 
реклам-приглашений на работу, от 
столичного зоосада для ухода за 
питомцами до строительства БАМа. 
Поселившись у дальнего родствен-
ника в тесной комнатушке комму-
нальной квартиры на Красной Прес-
не и поработав несколько месяцев 
садовым рабочим в Московском 
зоопарке, решил долго не злоупо-
треблять гостеприимством и найти 
работу с предоставлением жилпло-
щади, то есть места в общежитии. 
Таковым оказался «Союзпроммон-
таж», набиравший юношей для об-
учения профессии слесаря. Четы-
рехмесячная подготовка в учебном 
комбинате с присвоением пятого ра-
бочего разряда (обычно курсантам 
присваивали не выше третьего), об-

щение с отслужившими трехгодич-
ный армейский срок, семимесячная 
работа слесарем-монтажником тех-
нологического трубопровода дали 
определенный опыт, научили само-
стоятельно устраиваться по жизни. 
Однако парня не покидала мечта о 
поступлении в вуз. Что-то подсказы-
вало ему, что профессия обязательно 
должна быть перспективной, с ней 
необходимо определиться раз и на-
всегда. Трудностей и упорства ему 
было не занимать. Хорошо подгото-
вился и на этот раз вполне успешно 
сдал экзамены в Московский эконо-
мико-статистический институт. 

Освоение квалификации инже-
нера-экономиста по механизации 
учета и вычислительных работ, 
которую он выбрал, требовало не-
малой усидчивости и времени на 
самостоятельную подготовку к за-
нятиям. Приходилось напрягаться. 
К тому же не обходилось и без ноч-
ных физических работ на различ-
ных объектах столицы: стипендии 
катастрофически не хватало. Для 
студентов того времени это был 
почти неотъемлемый атрибут само-
стоятельной жизни. Успевал везде. 
Даже не стал откладывать женить-
бу. Как он писал позднее, «жена – 
красавица от бога, стройна, ду-
шевна и мила». Однако отдельное 
жилье в Москве, в том числе и для 
семейных, всегда было проблемой. 
Поэтому, получив диплом, решил 
строить карьеру и все, что к ней 
прилагалось, в подмосковной Элек-
тростали. Работал инженером лабо-
ратории вычислительной техники 
на оборонном машиностроитель-
ном заводе. Все складывалось удач-
но. Семья приросла двумя дочерь-
ми. Труд вознаграждался достойно, 
размер зарплаты с премиями более 
чем в два раза превышал заработок 
инженера обычного предприятия.

Коллектив оказался доброжела-
тельным. Карьерный и профессио-
нальный рост весьма приветство-

Василий Петрович Косарев – заведующий 
кафедрой вычислительной техники, 1999 г.
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вался. Значительную роль в этом 
играл начальник лаборатории, 
имевший ученую степень кандида-
та наук. Увидев в молодом специа- 
листе перспективного человека, 
способного продвигать не только 
производство, но и науку, началь-
ство решило отпустить его в аспи-
рантуру. Интерес к серьезной науке 
и ее виднейшим представителям 
он проявлял уже раньше. Напри-
мер, еще будучи студентом МЭСИ 
в 1960 году. Василий присутствовал 
на защите диссертации на соиска-
ние ученой степени доктора эконо-
мических наук Василия Ивановича 
Исакова. Его поразили масштаб и 
важность исследования ученого: 
диссертация была настолько значи-
мым событием, что совет по ее за-
щите заседал два дня. А через семь 
лет состоялась теплая, очень добро-
желательная встреча Василия Коса-
рева с этим признанным светилом 
в области механизированной обра-
ботки экономической информации. 
Будучи довоенным выпускником 
МКЭИ (предшественника МФИ), а 
впоследствии аспирантом и про-
фессором МФИ, профессор Исаков 
настоятельно рекомендовал ему по-
ступать в аспирантуру именно МФИ. 

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ
Отработав положенные три года 

по направлению государственной 
комиссии, Косарев в 1967 году по-
ступил в очную аспирантуру МФИ 
по кафедре счетных машин и их 
эксплуатации. 

Главное, а поэтому незабываемое, 
что его поразило уже в первые дни 
пребывания в МФИ, – это атмосфе-
ра на кафедре. Она отличалась осо-
бой добротой, искренностью отно-

шений между преподавателями и 
аспирантами, стремлением оказать 
коллеге не только моральную, но и 
материальную поддержку. Создате-
лем и руководителем кафедры был 
доцент, впоследствии доктор эко-
номических наук, профессор Влади-
мир Сергеевич Рожнов. Он многое 
делал, чтобы аспиранты, особенно 
иногородние, смогли побывать в 
знаменитых местах столицы и Под-
московья – Загорске, Суздале, Мар-
фине, Архангельском, Абрамцеве и 
вместе с полученными знаниями 
увезти с собой лучшие воспомина-
ния об увиденном и пережитом.

Сложившаяся атмосфера на ка-
федре почти автоматически обе-
спечивала доброжелательные и 
уважительные взаимоотношения 
аспирантов с научными руководи-
телями. Тот, кто прошел обучение 
в аспирантуре, хорошо понимает, 
насколько это важно. Научным ру-
ководителем Василия Петровича 
стал доцент (впоследствии, после 
защиты докторской диссертации, 
профессор) Владимир Борисович 
Либерман. Умнейший, с жизнен-
ным и научным опытом человек, 
он тонко чувствовал натуру по-
допечных, щедро делился с ними 
идеями, никогда не жалел для это-
го времени. Часто после рабочего 
дня его можно было видеть на ка-
федре или у входа в институт с кол-
легами, когда без крепкой дешевой 
папиросы мысли не рождались… 
Привлекательным для аспирантов 
было и его поэтическое творче-
ство. Словом, обстановка вполне 
располагала. Диссертация по теме 
«Вопросы механизированной обра-
ботки информации по учету произ-
водства на ДСК» была выполнена 
добротно и своевременно защище-

на. Однако в Электросталь возвра-
та не произошло. Душа прикипела 
к кафедре, ее замечательным пре-
подавателям и климату, царящему 
в коллективе.

Ступени табели о рангах от аспи-
ранта до доцента прошел с опере-
жением времени, за три года. При 
этом успешно продолжал учиться. 
Учился многому, что его привлека-
ло в профессиональной деятельно-
сти. Учился у коллег, начальства, 
студентов. У коллег – доброте и 
простоте отношений, готовности 
делиться приобретенным опытом, 
у начальства, особенно у ректора 
профессора В.В.Щербакова, – иметь 
четкую картину о состоянии дел, 
не юлить, не пресмыкаться, предло-
жения готовить четкие, разумные, 
обдумав их не один раз, «указания 
руководства выполнять точно, но, 
если есть принципиальное несо-
гласие с чем-то, аргументировать 
не словами, а фактами». У студен-
тов его привлекала неисчерпаемая 
жизненная энергия, любознатель-
ность и безбоязненное стремление 
оперативно овладевать информа-
ционными ресурсами. В них он ви-
дел перспективу будущего: и раз-
вития экономики, и общественного 
развития. Все эти качества стали 
для Василия Петровича неизмен-
ными попутчиками жизни. 

В КРУГОВЕРТИ 
СТУДЕНЧЕСКОГО БЫТИЯ

Особенно они помогали, когда в 
1978 году он был назначен деканом 
учетно-экономического факульте-
та. Не сокращая научно-педагогиче-
ской работы, он с головой окунулся 
в круговерть студенческого бытия. 
Его интересовало все, чем жили 
его подопечные: в каких услови-

Василий Петрович Косарев – 
аспирант МФИ, 1968 г.

Василий Петрович принимает экзамен у студентов учетно-
экономического факультета по счетным машинам с использованием 
в то время нового технического средства для тестирования 
(маленькие коробочки), 1982 г.
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ях живут, каково их материальное 
положение, какие трудности испы-
тывают в учебе, как складываются 
их отношения с преподавателями, 
однокашниками, какие у них увле-
чения, какую работу и насколько 
успешно проводит комсомольская 
организация факультета. И все это 
ему удавалось узнавать и учиты-
вать в работе благодаря тому, что 
он сам находился в гуще всех со-
бытий, происходящих на факуль-
тете и в институте: преподавал на 
учетно-экономическом факультете, 
участвовал в проведении студен-
ческих собраний, присутствовал на 
вечерах отдыха молодежи, ездил со 
студентами на экскурсии, вместе с 
ними отстаивал честь факультета 
на спортивных соревнованиях. Ав-
тору этих строк в течение ряда лет 
приходилось преподавать на учет-
но-экономическом и наблюдать за 
тем, как организовывалась работа 
факультетского деканата и как до-
стигались ее результаты. Следует 
признать, что еще в конце 1970-х – 
начале 1980-х годов этот факультет 
передовым назвать было нельзя. 
И не потому, что ему не уделялось 
должного внимания или препода-
вали на нем не совсем подготовлен-
ные люди. Профессия бухгалтера 
тогда была не в особой чести. И не 
все студенты считали ее перспек-
тивной, а тем более романтичной. 
Некоторые видели себя в будущем 
на рабочих местах не иначе как в 
нарукавниках и со счетами. Сказы-
валось и то, что заработная плата 
устраивала не каждого выпуск-
ника. Поэтому наряду с «потом-
ственными обывателями», которые 
избрали эту профессию уже не в 
первом поколении и слыли отлич-

никами, было немало середняков, а 
иногда случались и отстающие. На 
факультете оказались по разным 
причинам: одних он привлекал бо-
лее низким проходным баллом при 
зачислении, других – просто жела-
нием получить диплом в престиж-
ном экономическом вузе, а были и 
третьи – успешно сдавшие вступи-
тельные экзамены, но не прошед-
шие по конкурсу на более престиж-
ные факультеты.

В связи с этим перед Василием 
Петровичем стояло несколько за-
дач, решение которых, как он счи-
тал, позволит улучшить ситуацию 
на факультете. Прежде всего забо-
тился о том, чтобы существенно ме-
нялось отношение к труду выпуск-
ников факультета. Он обязан быть 
привлекательным. По мнению де-
кана, человек с дипломом МФИ дол-
жен был ощущать себя отнюдь не 
счетоводом, а экономистом с широ-
ким мировоззрением: за цифрами, с 
которыми приходилось бы ему бес-
конечно работать, видеть развитие 
его организации, отрасли в целом, 
наличие для этого необходимых 
возможностей, исполнителей и т.д. 
Изнурительная работа с огромным 
количеством чисел должна была 
уйти в прошлое. И следует сказать, 
что этому способствовал лично Ва-
силий Петрович со своими коллега-
ми по кафедре. Уже через год после 
его прихода на учетно-экономиче-
ский факультет в качестве декана 
вышло из печати учебное пособие 
«Машинная обработка экономиче-
ской информации». Оно оказалось 
настолько востребованным и сту-
денчеством, и профессиональным 
сообществом экономистов, что в 
1982 году было вновь переиздано. В 

дальнейшем каждые два-три года 
преподавателями МФИ создавались 
новые книги по применению инфор-
мационных технологий в экономи-
ке. Это позволяло сделать и учебный 
процесс, и трудовую деятельность 
выпускников более привлекатель-
ными и более продуктивными.

Но не менее важным было уста-
новление на факультете порядка, 
позволяющего студентам ощущать 
себя уважаемыми людьми, которые 
всегда могли рассчитывать на вни-
мательное отношение к ним и их 
проблемам. Сам Василий Петрович 
хорошо знал психологию студентов, 
оценивал их умение пользоваться 
техникой на контрольных работах, 
стремление овладевать техноло-
гиями, которые многим еще были 
неподвластны. По существу, твор-
ческая и доброжелательная атмос-
фера на кафедре последовательно 
получала распространение на фа-
культете. Это позволяло и препода-
вателям, и студентам идти в ногу 
со временем, быть причастными к 
большим и важным изменениям и 
в науке, и в учебном процессе. Сту-
денты не могли не понимать и не 
ценить этого. Значительно позже 
работавший одним из заместите-
лей декана на учетно-экономиче-
ском факультете Николай Евгенье- 
вич Чистяков писал Василию Пет- 
ровичу, поздравляя с 80-летием: 
«Помню, как любили Вас студенты, 
с каким уважением относились к 
Вам наши секретари Ира и Инна, 
весь профессорско-преподаватель-
ский состав факультета».

Постепенно ситуация на фа-
культете менялась к лучшему: 
другим становился контингент 
студентов, повышалась успевае-
мость обучающихся, росла вос-
требованность выпускников на 
руководящие должности.

НАДОЛГО И ВСЕРЬЕЗ
Весной 1984 года Василию Пе-

тровичу пришлось выполнять еще 
и обязанности заведующего кафе-
дрой. Но однажды его вызвал ректор 
МФИ Владимир Васильевич Щерба-
ков и сказал: «Заместитель ваш, Зи-
наида Даниловна Бабаева, факуль-
тет потянет, а вам надо заняться 
кафедрой – это надолго и всерьез». 

Предложение было привлекатель-
ным, но воспринималось оно нелег-
ко. Ведь предстояло принимать ка-
федру, как говорят, из рук создателя 
этой кафедры, одного из основопо-
ложников школы автоматизиро-
ванных информационных техноло-
гий, автора учебников и учебных 
пособий по машинной обработке 

В президиуме отчетно-выборного комсомольского собрания учетно-
экономического факультета. Справа налево: замдекана Николай 
Евгеньевич Чистяков, декан Василий Петрович Косарев, 1983 г.
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информации, вычислительным ма-
шинам и программированию Вла-
димира Сергеевича Рожнова. Он 
был также членом рабочей группы 
ЦСУ СССР по определению каче-
ства методологических разработок 
по бухгалтерскому учету, замести-
телем председателя научно-мето-
дического совета Министерства 
высшего и среднего специального 
образования СССР, председателем 
комиссии Всесоюзного совета на-
учно-технических обществ по про-
блемам учета. Владимир Сергеевич 
по-прежнему оставался на кафедре 
профессором. Однако в силу дли-
тельной болезни ему становилось 
все сложнее выполнять повседнев-
ные рутинные операции, и он, обла-
давший особой широтой научного  
кругозора, был назначен проректо-
ром по научной работе. В этой ситуа-
ции требовалось не только достой-
но продолжать начатое кафедрой 
под руководством В.С.Рожнова, но 
и уметь своевременно отвечать на 
вызовы времени.

Василий Петрович возглавлял 
кафедру без малого двадцать лет. 
В соответствии с задачами, кото-
рые приходилось решать, кафедра 
счетных машин и их эксплуатации 
несколько раз меняла свои назва-
ния: кафедра автоматизированной 
обработки экономической инфор-
мации (1984–1987), кафедра вычис-
лительной техники (1987–2001), 
кафедра экономической информа-
тики (2001–2005), кафедра приклад-
ной информатики (с 2005-го).

Одним из основных условий 
успешной работы Василий Петро-
вич считал сохранение на кафедре 
уважительных и доброжелатель-
ных отношений между преподава-
телями, сотрудниками, аспиранта-

ми. По-прежнему особо ценилось 
внимательное и чуткое отношение 
к студентам. Значительно позже, 
характеризуя обстановку на кафе-
дре, коллега доцент Н.В.Степанова 
напишет:

«Добрей не знала человека. 
 Во всем поддержит, убедит.
 Душа за кафедру болела: 
 На первом месте – коллектив.
 Соединял людей и дело
 С учетом дальних перспектив». 
Работа на кафедре в буквальном 

смысле кипела: учебный процесс, 
научные исследования, методиче-
ское обеспечение преподавания, 
изучение передового опыта в сво-
ем отечестве и в зарубежных стра-
нах – все делалось одновременно. 
Только так, учитывая взаимосвязь 
и взаимозависимость этих направ-
лений работы, можно было дости-
гать поставленных целей. Именно 
это позволило Василию Петровичу 
подготовить пятнадцать канди-
датов экономических наук, стать 
соавтором нескольких типовых 
программ по дисциплинам, связан-
ным с вычислительной техникой и 
обработкой информации, для эко-
номических вузов, утвержденных 
главным учебно-методическим 
управлением высшего образова-
ния Минвуза и Гособразования, а 
также типовых программ для сред-
них специальных учебных заведе-
ний Минстроя и Минавтотранса. В 
качестве руководителя авторских 
коллективов и соавтора он участво-
вал в написании двадцати пяти 
учебников и учебных пособий, 
изданных с грифами Минобразо-
вания и отраслевых ведомств, в 
их числе – «Машинная обработ-
ка экономической информации» 
(в двух выпусках), «Технические 

средства АСУ», «Компьютерные 
системы и сети», «Практикум по 
экономической информатике» (в 
трех выпусках), «Информатика для 
экономистов» (в двух выпусках), 
«Экономическая информатика». 
Василия Петровича по праву счи-
тают одним из пионеров и авто-
ритетных ученых по написанию 
учебной литературы относительно 
применения в экономике вычисли-
тельной техники, автоматизиро-
ванной обработки экономической 
информации, в области информа-
ционных систем и бизнес-инфор-
матики. В 1990 году ему было при-
своено ученое звание профессора.

Высокое признание ко многому 
обязывало. И прежде всего к уча-
стию в работе учебно-методическо-
го объединения (УМО). Созданное на 
базе МФИ в 1987 году, оно со време-
нем стало объединять более 700 эко-
номических вузов стран СНГ. В  
составе УМО, кроме четырех учеб-
но-методических советов по специ-
альностям, было создано восемь 
секций, в числе которых – секция 
компьютеризации учебного про-
цесса. Принимались долгосрочные 
планы совершенствования учеб-
но-методической работы, в соот-
ветствии с которыми требовалась 
полная компьютеризация учебно-
го процесса, развитие дистанцион-
ной формы обучения, повышение 
квалификации преподавателей и 
учебно-вспомогательного персо-
нала, формирование информаци-
онной образовательной среды как 
основы учебного процесса и само-
стоятельной работы обучающихся, 

Декан В.П.Косарев со студентами учетно-экономического факультета на экскурсии 
в Ленинграде, 1979 г.

Декан В.П.Косарев (слева) – 
участник общевузовского кросса 
в парке «Сокольники», 1981 г.
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оказание практической помощи 
в развитии информационных тех-
нологий на кафедрах. Со време-
нем в Финакадемии были созданы 
специализированные структуры в 
рамках управления информатиза-
ции, которые взяли на себя часть 
технического и информационного 
обеспечения учебного процесса. 
Однако разработка образователь-
ных стандартов и программ учеб-
ных дисциплин оставалась преро-
гативой кафедры.

Работе в УМО Василий Петрович 
отдал более десяти лет. За это время 
деятельность кафедры значительно 
обогатилась новыми направления-
ми работы. Особенно положитель-
но сказывался опыт, заимствован-
ный у коллег из вузов Ленинграда, 
Одессы, Перми, Казани, Кишинева, 
Самары, Тамбова, Воронежа, Гори и 
Ташкента. Многие годы не прекра-
щалось сотрудничество и с препо-
давателями Хозяйственной акаде-
мии имени Д.А.Ценова из Свиштова 
(Болгария). Проведение совместных 
межкафедральных конференций, 
а также создание коллективных 
учебных пособий стало общеприня-
той практикой.

Несмотря на предельную заня-
тость, в 1995–1997 годах Василию 
Петровичу приходилось выполнять 
еще одну почетную и очень ответ-
ственную миссию – работать ответ-
ственным секретарем приемной 
комиссии. Существующие в то вре-
мя технологии работы с абитуриен-
тами, организация вступительных 
экзаменов и зачисления на обуче-
ние носили довольно громоздкий 
характер. 

Уж очень незначительной была 
тогда механизация труда. Особен-
но много хлопот доставляло обе-

спечение конфиденциальности 
письменных экзаменов (шифровка 
и дешифровка тысяч работ, их про-
верка вручную, ограниченное коли-
чество людей, задействованных в 
этой процедуре, постоянный дефи-
цит времени, бессонные ночи). Все 
это необходимо было выдержать и 
решить проблемы не только свое- 
временно, но и в высшей степени 
качественно. Василий Петрович 
был одним из тех, на кого можно 
было целиком положиться.

Многолетний добросовестный 
труд Василия Петровича отмечен 
многими наградами – медалью «В 
ознаменование 850-летия Москвы», 
ведомственными знаками отлич-
ника соцсоревнования и ударника 
труда. В 1996 году он был удостоен 
почетной грамоты правительства 
РФ, а в 2001 году указом президента 
РФ ему присвоено почетное звание 
«Заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации». 
Среди его вузовских наград – знак 
почетного работника Финансовой 
академии, золотой и серебряный 
знаки Финуниверситета к 95- и 
100-летию вуза.

Уйдя уже в свои 76 лет с препода-
вательской работы на заслуженную 
пенсию, он остается в строю вете-
ранов Финансового университета, 
будучи выпускающим редактором 
журнала «Учет. Анализ. Аудит» ре-
дакции научных журналов.

ШТРИХИ К АВТОПОРТРЕТУ
Появившееся еще в детстве стрем-

ление к сочинительству и поэзии 
привело к тому, что в 2009–2017 го-
дах им были опубликованы пять 
самостоятельных поэтических сбор-
ников, а в 2020-м вышла из печати 
объемная, почти в 500 печатных 

страниц, книга, которую он посвятил 
80-летию своего рождения и 50-ле-
тию работы в МФИ – Финуниверси-
тете. На сей раз это был поэтический 
сборник под названием «С откры-
тым сердцем». В стихах он «поста-
рался жизнь свою открыть, все без 
утайки…». Поэтому и название такое 
получила книга. Необычайно ще-
дрой души человек, он откровенно 
делится мыслями с широким чита-
телем о том, чем жил, как оценивал 
происходящее вокруг, какую пози-
цию занимал, какие давал советы. И 
шаг за шагом, открывая свое сердце, 
как штрихами к автопортрету, до-
полнял картину своей жизни. Без 
нее было бы совсем неполным наше 
представление об этом удивитель-
ном человеке.

Писать стихи Василий Петрович 
начал еще в детские годы. Не по-
тому, что мечтал стать известным 
поэтом, и «не для гонорара». В дет-
стве старался прессе подарить, на 
стройке писал стихи в стенгазету и 
даже посылал в журнал, а «со вре-
менем писать стихами сделалось 
привычкой». Он твердо знал, что 
от творений ему не убежать: «Я не 
пишу стихи, мне сердце их слага-
ет». Поэзия для него – «отдушина 
для сердца и ума». 

Содержание сборника имеет мно-
гоплановый характер. В него вошла 
новая поэзия и поэзия ранее издан-
ных книг. Но объединяет все стихи 
одно – актуальность, неподвласт-
ная времени.

Особенно трогательными явля-
ются строки из раздела «О долге 
и чести». Определив свой девиз 
«Коль жить, так честно и достой-
но», автор книги значительное ме-
сто отводит в ней теме о главных 
ценностях жизни. Прежде всего 
это непоколебимая любовь к Ро-
дине: «Родина – место святое!» Бу-
дучи «ненасытным в жизни стран-
ником», он объездил чуть ли не 
полсвета. Видел Карпаты, Кавказ, 
вершины Алтая, Урал, Черноземье; 
Каспийское, Черное и Балтийское 
моря; Карелию, Крым и Валаам; 
был в Болгарии, ГДР, Албании, 
Венгрии, Греции, Польше, Италии, 
Франции, Турции, Объединенных 
Арабских Эмиратах, Египте, Чехии, 
Австрии, Израиле, на Кипре и Кри-
те, в Англии и ФРГ. Видел много хо-
рошего. «Но я все ж за Русь в отве-
те, – пишет он, – и с рожденья знаю 
я: мне милее всех на свете Русь лю-
бимая моя». 

А когда настали для страны испы-
тания девяностых, тяжело пережи-
вал происходящее: «разбой, грабеж 
и преступленья, кругом лишенья и 

День открытых дверей в кинотеатре «Космос», 1997 г. На снимке: 
выступает ректор академии Алла Георгиевна Грязнова, слева от нее 
проректоры Зинаида Георгиевна Антошина и Валерий Николаевич 
Сумароков, справа – завкафедрой вычислительной техники, 
ответственный секретарь приемной комиссии Василий Петрович Косарев 
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мученья… вниз катятся духовность, 
доброта». Однако верил он, что «Рос-
сия встанет, Русь нетленна», ей толь-
ко надо определиться с выбором 
пути: «Решай, решай, моя Россия, 
куда идти и с кем идти. Найди в себе, 
Россия, силы и не сворачивай с пути». 
И, задавшись вопросом «Как отвести 
от Родины беду?», – призывает всех 
нас не отрекаться от того, чем славен 
был наш, русский человек: «Народ, 
вернись в духовную красу. Где ра- 
зум твой, желание трудиться? Лишь 
только труд подымет вновь страну, и 
снова сможем Русью мы гордиться».

Пройдет не так уж много време-
ни, кому-то в материальном отно-
шении повезет больше, чем осталь-
ным. Анализируя складывающуюся 
ситуацию, наблюдательный автор 
уже в 2011 году с сожалением и тре-
вогой пишет: «Люди иные, как пти-
цы, тоже летят из Руси. Видно, хотят 
за границей новое счастье найти… Я 
ж не хочу и не буду Русь на загран- 
ку менять». Возвращаясь к этой 
теме через четыре года, поэт снова 
и снова с горечью говорит о тех, кого 
«влекут заморские края, где жизнь 
сытнее и, похоже, краше». Но неиз-
менной остается его собственная 
позиция: «А мне дороже Родина 
моя, она – Россия, и не будет Рашей».

Любовь к Родине неотделима от 
любви к русской природе. Березки, 
клены и дубы, алые гроздья ряби-
ны, запах хлеба с парным молоком, 
ромашки, травы луговые, васильки 
и зверобой. А еще грибная охота, 
которая не дает покоя ни ногам, 
ни голове… Автора всегда тянуло к 
ним, и часто воспевал он их в своих 
творениях.

В числе личностных ценностей 
на первом месте у поэта семья. Не 
все и не всегда в его семье было 

гладко. Но в итоге он приходит 
к выводу, что семья – его богат-
ство: «Мне свобода иная теперь не 
нужна», мне семья всех милее на 
свете». Кроме троих детей, судь-
ба наградила его пятью внуками. 
Он и сейчас в них души не чает, 
особое значение придавал и при-
дает их правильному воспитанию. 
Каждому из них Василий Петро-
вич посвятил незабываемые стро-
ки-наставления. И так или иначе к 
каждому взывал: «Полезным стань 
родной стране».

И в жизни, и в творчестве автора 
большое место занимают друзья и 
коллеги. Он учит тому, как проверя-
ется дружба, учит дорожить людь-
ми. Отнюдь не каждый встречный 
был удостоен внимания поэта. Пи-
сал о тех, кого ценил, «кто делом и 
душой прекрасен», о тех, кого «бого-
творил». А на людей ему везло, и в 
этом было счастье.

В своих произведениях Василий 
Петрович не мог обойти стороной 
и судьбу высшей школы в России. 
Признавшись в собственном «кон-
серватизме», он многие годы не мо-
жет смириться с переходом вузов 
страны на так называемую уров-
невую подготовку специалистов в 
рамках Болонского процесса. «Кого 
готовить будем мы, спецов иль вер-
хоглядов? –  возмущается автор. – А 
как работать им, как жить?» Он не 
приемлет многое, что с этим связа-
но: отмену фундаментальных зна-
ний, большие лекционные потоки, 
сокращение учебных курсов и кон-
сультаций и т.д. «Своими мыслями 
мы перестали жить… нам Запад 
указует, как тут жить. Какие в лек-
циях давать модели, знанья. Года 
пройдут, ох, станем мы тужить,  
что загубили сплошь образова-
нье» – эти строки родились еще в 
2011–2017 годах. Но автор проро-
чески говорит о том, что ошибка 
будет исправлена: «Я верю, что Рос-
сия оживет… что власть опомнится 
и, наконец, поймет, что надо жить 
своими, не заморскими мозгами». 

Размышляя о долге и чести, поэт 
периодически обращается к теме 
войны и мира. Стихотворения 
«День Победы», «Неизвестный сол-
дат», «У Большого театра», «Бес-
смертный полк» – о том, как важ-
но сохранить в памяти народной 
верность подвигу освободителей 
мира от фашистской чумы: «Пусть 
их память будет незабвенной, веч-
ными их будут имена». И о том, 
как необходимо «окружить добром 
и теплом» тех, кто выжил. Пройдя 
по Красной площади в безбрежном 
людском потоке с портретом отца, 

поэт передает возникшие в связи с 
этим чувства: «Миллионы на род-
ной планете шли с портретами де-
дов, отцов, родни, чтобы больше не 
было на свете омерзительной, губи-
тельной войны».

Казалось, все возможное делала 
наша страна, чтобы ее народы ни-
когда не были втянуты в пучину 
новой войны. Однако не удалось... 
И поэтому с особой болью и душев-
ным страданием поэт воспринял 
события на Украине, начавшиеся 
в 2014 году: «Прорвалась нацистов 
сила, захотелось воевать… Что же 
вы не поделили, православная род-
ня? Все в Союзе вместе были, се-
стры ведь и сыновья». Книга вышла 
из печати за год с небольшим до на-
чала специальной операции России 
по демилитаризации и денацифи-
кации на Украине…

Литературное творчество Васи-
лия Петровича Косарева, как и вся 
его трудовая деятельность, получи-
ло высокую оценку профессионалов 
и отмечено медалями А.Ахмато-
вой, А.Блока, И.Бунина, С.Есенина. 
Он, «доморощенный поэт», являет-
ся номинантом многих российских  
поэтических конкурсов 2014–
2019 годов. В 2015 году Василий 
Петрович стал членом Союза писа-
телей России. Сегодня почитатели 
его творчества ждут новых стихов, 
написанных автором с открытым 
сердцем.
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ыступить по новой теме я попросил 
научного руководителя факультета 
МЭО нашего университета, много-
летнего декана международного 
финансового факультета д-ра техн. 

наук, проф. А.И.Ильинского. Учитывая происходя-
щее на мировом валютном рынке, тему его докла-
да мы согласованно сформулировали так: «Размы-
вание валютной гегемонии США – от биткоина до 
цифрового юаня».

Открывая заседание, я обратил внимание собрав-
шихся на некоторые публикации на эту тему и осо-
бенно на те, в которых рассматривается вопрос об 
изменении соотношения в корзине мировых валют, 
характеризующегося повышением роли китайского 
юаня. Данную ситуацию, как мне представляется, 
нельзя рассматривать в отрыве от изменения ба-
ланса сил в мире, а также от борьбы КНР за глобаль-
ное лидерство. Публикаций на интересующую нас 
тему уже достаточно много. Некоторые из них ока-
зались в поле нашего внимания. Например, статья 
Константина Щепина «Восход нефтеюаня» («Рос-
сийская газета» от 23 декабря 2022 года), в кото-
рой говорится о том, как Китай и арабские страны 
создали политическую подушку безопасности под 
экономическое сотрудничество, а также о том, что 
основной принцип взаимодействия КНР с арабски-

ми странами был сформулирован 
еще десятилетие назад: «нефть – 
кредиты – строительство».

На китайский юань все больше 
разворачивается также российская 
финансовая система. Об этом гово-
рит, например, решение Централь-
ного банка запустить с 19 января 
2023 года «новый инструмент посто-
янного действия по предоставлению 
российской банковской системе ки-
тайских юаней. Это сделки своп по 
продаже юаней за рубли с их после-
дующей покупкой на срок один день 
с расчетами по первой части сделки 
в дату ее заключения и расчетами 
по второй части на следующий рабо-
чий день» («Своп-машина», «Россий-
ская газета» от 18 января 2023 года). 
По мнению отечественных экспер-
тов, «разворот на Восток» превратил 
юань в популярную валюту на рос-
сийском рынке. По решению наше-
го Минфина китайские юани будут 
продаваться как дружественная 
валюта с 13 января по 6 февраля на 
3,2  млрд рублей ежедневно.

На мировом валютном рынке про-
исходят и другие серьезные пере-
мены. Стремясь сохранить господ-
ствующее положение на глобальной 
арене, США сделали решительный 
шаг в направлении формирования 
новой международной валютной 
системы. Это выразилось в том, 
что в конце прошлой осени Феде-
ральная резервная система США 
запустила пилотную программу 
цифрового доллара. «Ключевыми 
элементами новой системы долж-
ны стать различные цифровые ак-
тивы, но прежде всего такой вид 
централизованных денег, как циф-
ровая валюта Центрального банка 
(ЦВЦБ), которая будет сосущество-
вать с де-факто частными деньга-
ми в виде криптовалют», – считает 
канд. экон. наук С.И.Беленчук (Сер-
гей Беленчук, «Цифровой доллар 
уже на подходе», «Независимая га-
зета» от 25 января 2023 года).

В своем вступительном слове я 
обратил внимание также на то, что 
лидеры стран ОПЕК, материкового 
Китая, Гонконга, Индии, Бразилии, 
Пакистана, южноазиатских госу-
дарств и десятков стран – членов Аф-
риканского союза соберутся в Астане, 
чтобы создать новую резервную ва-
люту под названием «банкор»1, без 
доминирования какой-либо страны. 
Предполагается, что «новая валюта 
будет храниться только в централь-
ных банках стран – участниц этого 
союза и использоваться для расче-
тов в международных сделках и как 
резервный актив». Из этого следует, 
что американский доллар может пе-
рестать быть главной мировой валю-
той и от него надо будет избавлять-
ся. Так считают некоторые эксперты. 
На появление мировой валюты, ко-
торая вытеснит доллар, указывают 
и аналитики датского банка в своем 
ежегодном экономическом прогнозе 
на 2023 год (Никита Миронов, «Курс 
на банкор», «Москва вечерняя» от 
15 декабря 2022 года).

Подытоживая вступительное сло-
во, чтобы передать его нашему глав-
ному докладчику, я еще раз обратил 
внимание на то, что те изменения, 
которые в настоящее время проис-
ходят в международной валютной 
системе, надо рассматривать в пря-
мой зависимости от политических 
и экономических изменений в ми-
ровой жизни. С таким подходом со-
гласился и наш докладчик.

В своем обстоятельном докла-
де, оснащенном многочисленны-
ми слайдами2, проф. А.И.Ильин-
ский отметил, в частности, что 
доллар США уже несколько десяти-
летий играет роль мировых денег. 

Первое в новом году заседание Профессорского клуба нашего универси-
тета мы решили посвятить теме, которая в последние месяцы становится 
все более и более актуальной. Речь на заседании 26 января текущего года 
шла о формировании новой международной валютной системы (МВС), 
включая изменения в корзине мировых валют. 28 апреля прошлого года 
мы уже обсуждали эту тему в рамках заседания «Формирование новой 
геополитической реальности и финансовой архитектуры мира: вызовы 
и возможности для России», где выступил проф. А.В.Кузнецов.

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба

–В

О ПЕРЕМЕНАХ 
В МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ВАЛЮТНОЙ СИСТЕМЕ



Это выражается, во-первых, в том, 
что 58,9% валютных резервов зару-
бежных стран содержится в амери-
канских долларах, во-вторых, в том, 
что 33,8% облигаций Казначейства 
США принадлежат иностранцам, 
в-третьих, в том, что 60,8% между-
народных валютных требований 
и обязательств иностранных бан-
ков деноминированы в долларах 
США. Доминируют США и в соз-
данных ими международных орга-
низациях, как финансовых, так и 
военно-политических и некоторых 
других. Из этого факта неизбежно 
следует, что одно доминирование 
(финансовое) объективно нуждает-
ся в других. Это также неоднократ-
но подчеркивал докладчик. Лиди-
руют США и в мировой экономике, 
хотя доля их упала с 48% в 1945 году 
до 40% в 1960 году и 24% в 2019 году. 
В то же время доля Китая устойчи-
во растет. Затраты США на военные 
нужды также устойчиво растут: в 
2021 году они достигли рекордной 
цифры – 801 млрд долларов, в то 
время как другие 153 страны мира, 
включенные в списки, потрати-
ли на эти же цели 1 трлн 311 млрд 
долларов. Основные расходы США 
идут на содержание их 750 воен-
ных баз, дислоцированных как ми-
нимум в 80 странах по всему миру.

Значительное внимание проф. 
Ильинский уделил истории за-
рождения и развития долларовой 
гегемонии начиная с первых деся-
тилетий ХХ века и заканчивая пер-

выми десятилетиями ХХI столетия. 
Докладчик коснулся и такого аспек-
та темы, как взаимосвязь валютных 
гегемоний с великими географи-
ческими открытиями начиная с 
1450 года и по настоящее время. Во-
енно-политическое господство Пор-
тугалии, Испании, Нидерландов, 
Франции, Великобритании (каждое 
из них длилось около столетия) и, 
наконец, США (с 1944 года по настоя-
щее время) не могло обходиться без 
финансового обеспечения. В связи с 
этой темой в центре внимания проф. 
А.И.Ильинского была Бреттон-Вуд-
ская система, отцами-основателями 
которой были Джон Кейнс и Гарри 
Уайт. Подробная поэтапная исто-
рия этой системы, включая кризис 
гегемонии доллара (1971–1980), рост 
государственного долга США, также 
оказались предметом рассмотрения 
докладчика.

Третий важный сюжет доклада 
был полностью посвящен Китаю 
и, в частности, превращению этой 
страны в очевидного соперника 
США не только в экономической 
и военно-политической сферах, 
но и в финансовой. В связи с этим 
проф. А.И.Ильинский подробно 
обрисовал кризис американской 
гегемонии 2.0, криптовалютный 
взрыв и подъем цифрового юаня3. 
Характеризуя перспективу амери-
кано-китайского соперничества 
за доминирование в мире, Алек-
сандр Иоильевич сослался на ци-
тату известного финансиста Джор-
джа Сороса, который в интервью 
немецкой газете Die Welt в 2008 
году сказал следующее: «В то вре-
мя как у нас накапливались долги, 
они (китайцы) экономили и копили 
богатство. Китайцам через какое-то 
время будет принадлежать боль-
шая часть мира, поскольку они 
переведут свои долларовые резер-
вы и вклады в США в настоящие 
активы. Это изменит расстанов-
ку сил. Сдвиг власти в сторону 
Азии произойдет в результате 
грехов, совершенных Америкой за  
последние 25 лет». Показательно 
в этой связи, что Китай является 
не только крупнейшим кредито-
ром правительства США (больше 
3 трлн долларов на момент января 
2022 года), но и развивающихся 
стран (более 350 млрд долларов в 
2018 году). Активное инвестирова-
ние в разнообразную инфраструк-
туру, строительство военных баз 
(так называемое жемчужное оже- 
релье), призванных обеспечивать 
безопасность логистических тор-
говых и иных маршрутов, и многое 
другое также подтверждают мнение 

о том, что Китай подводит под свою 
будущую мировую гегемонию проч-
ную материальную базу. Об этом же 
свидетельствует и рост престижа 
китайского юаня в мире и его доли 
в корзине мировых валют. В конце 
2022 года юань занял пятое место 
среди основных резервных валют 
мира, став при этом самой активной 
платежной валютой в мире. Не слу-
чайно и то, что в мае 2022 года МВФ 
увеличил вес юаня в корзине SDR с 
10,92 до 12,28%.

Не останавливаясь далее на пер-
спективах развития ситуации на 
мировом финансовом рынке, чему 
проф. Ильинский также уделил не-
мало внимания, перейду к выводам 
из его доклада. Докладчик сформу-
лировал их следующим образом: 
происходит деградация однополяр-
ной мировой системы с абсолют-
ной гегемонией доллара США с од-
новременным ростом мощи Китая; 
создана система валютных свопов 
пар юаня – национальной валюты 
и построена мировая офшорная 
система китайской валюты; Китай 
последовательно успешно вытесня-
ет доллар США из трансграничных 
расчетов в Юго-Восточной Азии; 
сделаны важные шаги Китаем для 
создания мировой экосистемы не-
фтеюаней; Пекин планомерно на-
ращивает экономическую и воен-
но-политическую мощь; Китай стал 
мировым лидером в области разви-
тия проектов CBDC.

В обсуждении доклада приня-
ли участие профессора М.С.Айра-
петян, О.В.Кузнецов, В.Н.Салин, 
доц. Т.Т.Махаматов. Существен-
ным дополнением к докладу проф. 
А.И.Ильинского стало выступление 
нашего гостя директора Института 
Конфуция РГГУ д-ра филол. наук, 
доц. Т.В.Ивченко, также в дискус-
сии принял участие студент пер-
вого курса отделения политологии 
Иван Кравцов. 

Учитывая актуальность темы, 
стоявшей на нашей повестке дня, 
и ее вариабельность, мы плани-
руем продолжить обсуждение в 
будущем.

Конец близок. 
– Не могли бы вы быть более точным? 
(Дэвид Сайприсс, 2011)

1 Банкор в качестве платежной еди-
ницы предложил ввести лорд Кейнс 
в 1944 году. 

2 С презентацией доклада профес-
сор А.И.Ильинского можно ознако-
миться в Профессорском клубе. Пре-
зентация была частично использована 
при написании данного отчета.

3 В октябре 2022 года 23 города ма-
терикового Китая перешли на цифро-
вой юань, охватив почти пятую часть 
населения страны.
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и хотим предоставить студентам как 
можно больше информации как о по-
строении карьеры, так и об экономиче-
ской ситуации в стране и мире.

Марк: Какую основную аудиторию 
вы видите для подкаста?

Артем: Для нас основная аудито-
рия – студенты любых курсов (эко-
номисты, финансисты, менеджеры), 
которые заинтересованы в построе-
нии карьеры в финансовой сфере, а 
также те, кто интересуется актуаль-
ной экономической повесткой.

Однако всем причастным к со- 
зданию было бы приятно знать, что 
нас слушают зрелые специалисты и 
преподаватели.

Марк: Какие перспективы ждут 
российский рынок ECM в ближайшие 
3–5 лет?

Артем: На данный момент сложно 
с уверенностью сказать о том, как 
будет развиваться рынок ECM и в 
целом рынок капитала на горизонте 
стольких лет. Слишком много фак-
торов внешнего давления, которые 
важно учитывать. Если гипотети-
чески рассматривать самый опти-
мистичный сценарий, при котором 
геополитическая ситуация будет ста-
билизироваться, а риск уменьшаться, 
то можно ждать некоего бума со сто-
роны компаний, которые с 2021 года 
откладывали свое IPO. По разным 
слухам, это и «Самокат», и «Медси» 
вместе с «МТС Банком», принадле-
жащие АФК «Система», и «Делимо-
биль», и продуктовые ретейлеры 
«Вкусвилл» и «Азбука вкуса». К дру-
гим важным факторам в нашем оп-
тимистичном прогнозе стоит рассма-
тривать оживление экономики при 
выходе из состояния кризиса, рост 
потребительских доходов, а значит, 
и совокупного спроса и потребности 

компаний в привлечении средств на 
развитие и расширение бизнеса. 

Ника: Действительно ли можно 
воспринимать столь математизиро-
ванную вещь, как экономика, на слух?

Артем: Я думаю, что для общего 
понимания процессов, происходя-
щих в экономике сейчас, не требует-
ся составления сложных математи-
ческих моделей. Когда мы слышим 
данные о падении ВВП на 2–3% 
или о снижении производственной 
активности, то всем хватает поня-
тийного аппарата, для того чтобы 
осознать, что это значит. То же самое 
можно сказать практически про всю 
экономическую повестку последних 
месяцев. Для меня подкаст – это те 
же самые интервью, которые мы мо-
жем увидеть в YouTube, только без 
отвлекающего порой видеоряда.

Ника: Почему вам было важно опу-
бликовать подкаст на крупных стри-
минговых сервисах, ведь модерация 
на них обычно занимает продолжи-
тельное время?

Артем: Как звучит одна из строчек 
гимна университета: «Сквозь любые 
преграды – движенье вперед». Вот и 
мы не искали легких путей. Нам при-
ходилось несколько раз переделывать 
звуковую дорожку только для того, 
чтобы наши выпуски могли услы-
шать студенты именно на крупней-
ших стриминговых площадках. Для 
нас было критически важно, чтобы 
людям, которые захотят нас послу-
шать, было удобно это делать на тех 
сервисах, к которым они привыкли. 

Марк: Как вы выбирали название 
подкаста и придумывали обложку?

Артем: На данное название меня 
вдохновила рубрика профессора эко-
номики Йельского университета Олега 
Цывинского и бывшего ректора РЭШ 
Сергея Гуриева. Они вели совместную 
колонку в издании «Ведомости», кото-
рая называлась Ratio economica. Заме-
нив одну букву, мы получили незамыс-
ловатую игру слов. Обложкой подкаста 
полностью занимался Алексей Зубков, 
который вдохновлялся одним из аль-
бомов рок-группы Radiohead.

Благодарим спикеров за вопросы 
и ответы и желаем подкасту разви-
тия и популяризации. 

Марк: Поздравляем с запуском подкаста! Как к вам 
пришла идея его создания?

Артем: Большое спасибо за поздравления! На са-
мом деле, данная идея возникла у меня в голове еще 
со времен учебы в старших классах школы. Так полу-
чилось, что в моей семье два человека имели ученую 
степень по экономике, и с того момента, как я опре-
делил свои интересы в области экономики, мне уда-
валось часто участвовать в обсуждениях различных 
актуальных событий. В 10-м или 11-м классе я начал 
с упоением и интересом слушать небезызвестный 
подкаст РЭШ и в каком-то смысле вдохновился им. 
Однако идею создания подкаста на КМФ первый раз 
озвучил не я, а моя сокурсница Йося, и, когда мы по-
няли, что наши желания совпадают, мы приступили 
к совместному производству подкаста, который ей, к 
сожалению, пришлось покинуть из-за занятости.

Ника: На пилотный выпуск подкаста вы позвали 
Николая Труничкина, директора программ «СберCIB», 
что впечатляет. Кого в планах у вас позвать на следу-
ющие выпуски и на какие темы планируются беседы?

Артем: Наш приоритет – звать высококвалифициро-
ванных специалистов, являющихся экспертами в сво-
ей сфере. На данный момент мы ведем переговоры о 
совместных выпусках с компаниями «ДОМ.РФ» и «Тех-
нологии доверия» (ex-PWC), а также с преподавателями 
Департамента финансового инжиниринга. Мы решили 
не отходить от начальной концепции нашего подкаста 
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В феврале 2023 года активисты Клуба мо-
лодых финансистов Финансового универ-
ситета запустили первый студенческий 
подкаст, посвященный финансово-эконо-
мическим вопросам, – Radio economica. Пи-
лотный выпуск подкаста успешно прошел 
модерацию на таких топовых площадках, 
как «Яндекс.Музыка» и «VK.Музыка», и до-
ступен для прослушивания. Заместители 
председателя НСО финансового факульте-
та Марк Шимчук и Ника Даржания побесе-
довали с автором идеи и ведущим первого 
выпуска подкаста Артемом Спесивцевым, 
студентом финансового факультета. 
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Сегодня, несмотря на большой трудовой 
стаж, можно остаться невостребован-
ным на рынке труда. При этом работода-
тели говорят о квалификационной яме 
или невозможности закрыть вакансии  
специалистами с нужными навыками. 
Ведь множества профессий, актуальных 
на сегодняшний день, не существовало 
еще 15 лет назад. 

начит ли, что те, кто закончили 
свое обучение ранее, не смогут 
стать профессионалами в совре-
менных областях и освоить но-
вые знания? 

Ответ на этот вопрос лежит в плоскости 
статистических данных: более 85% слуша-
телей, обучавшихся в рамках федерального 
проекта «Содействие занятости» в Финуни-
верситете, успешно трудоустроились после 
обучения.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«СОДЕЙСТВИЕ ЗАНЯТОСТИ»: ИТОГИ

В 2022 году была продолжена масштаб-
ная работа в рамках федерального проекта 
«Содействие занятости». Непосредственны-
ми участниками программы стали десять 
структурных подразделений учреждения, 
среди которых Международная школа биз-
неса, Высшая школа государственного управ-
ления, Высшая школа логистики, Высшая 
школа управления человеческим капиталом, 
Высшая школа спортивного менеджмента, 
Институт цифровых компетенций, Институт 
развития профессиональных компетенций и 
квалификаций, Центр инновационных обра-
зовательных и языковых стратегий.

Наиболее востребованными образова-
тельными программами в 2022 году стали: 
«Специалист по охране труда», «Бухгалтер-
ский учет в коммерческой сфере», «Логистика 
на транспорте», «Системный администратор 
Linux», «Специалист в сфере закупок».

Безусловный лидер – программа «Ана-
литик данных», реализуемая Институтом 
развития профессиональных компетенций 
и квалификаций. При ее разработке был ис-
пользован как зарубежный опыт, так и ана-
лиз требований современного рынка труда, 
что позволило слушателям приобрести вос-
требованную на ближайшие десятилетия 
профессию.

Всего за период 2022 года в проекте приня-
ли участие более 7000 слушателей!

Обучение проходило за счет средств феде-
рального бюджета. В 2022 году список тех, 
кому доступно участие в программе, был рас-
ширен. К бесплатной профессиональной пе-
реподготовке и повышению квалификации 
были привлечены новые категории граждан: 
студенты, заканчивающие обучение в вузе 
или колледже, молодые мамы с ребенком до 

7 лет, граждане 50 лет и старше, 
беженцы. Таким образом, госу-
дарственная программа «Со-
действие занятости» защищает 
интересы наиболее уязвимых на 

рынке труда граждан и помогает 
получить конкурентные преиму-
щества тем, кому это необходи-
мо, в непростой экономической 
ситуации.

ВЫПУСКНИКИ 
ПРОГРАММ ДПО 
ФИНУНИВЕРСИТЕТА 
СТАНОВЯТСЯ 
ВОСТРЕБОВАННЫМИ 
СПЕЦИАЛИСТАМИ!

–З
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Виртуальные аудитории вме-
стили в себя учащихся более 
чем из 70 регионов. Москва, 
Санкт-Петербург, Крым, Крас-
нодарский край, Алтай, Баш-
кортостан, Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра, 
Амурская область – это лишь 
малая часть от географическо-
го охвата Финансовым универ-
ситетом субъектов РФ.

В течение короткого срока, от 
одного до трех месяцев, слуша-
тели имели возможность пере-
нять опыт как преподавателей 
Финансового университета, 
так и приглашенных экспер-
тов-практиков.

СТУДЕНЧЕСКОЕ ДПО – 
ПЕРВЫЕ ШАГИ!

В мае 2022 года по инициати-
ве ректора Станислава Евгенье-
вича Прокофьева Финансовый 

университет пополнил количе-
ство интеллектуальных площа-
док амбициозным и важным 
проектом StudUp – ДПО для сту-
дентов. Целью проекта стало по-
вышение качества образования 
выпускников и предоставление 
возможности изучения самых 
перспективных и востребован-
ных направлений переподготов-
ки и повышения квалификации. 

Важное условие проекта 
StudUp – это льготные условия 
для студентов. Стоимость про-
хождения программ – от 2500 до 
5000 рублей.

Обучение осуществляется в 
очно-заочном формате с приме-
нением дистанционных образо-
вательных технологий.

Для реализации проекта было 
заявлено более 20 программ 
в следующих направлениях: 
ИТ-безопасность, цифровая ком-
мерция, государственное управ-
ление, работа с персоналом, 
государственные закупки. Наи-
больший интерес у студенческой 
аудитории вызвали программы 
«Аналитик данных», «Проектное 
управление», «Финансово-эко-
номический анализ с помощью 
Excel», «Управление персоналом 
и бизнес-процессами», «Корпора-
тивный юрист». 

Также в рамках проекта StudUP 
была разработана и реализована 
программа «Прикладные вопро-
сы использования XBRL» при 
содействии Банка России. Пер-
вые 24 выпускника получили 
теоретические и практические 
знания для использования фор-
мата XBRL в поле финансовой 
и надзорно-статистической от-
четности и возможность пройти 
стажировку в крупных россий-
ских компаниях. 

Всего в 2022 году обучение 
прошли 430 человек. В 2023 году 
в планах подразделения при-
влечь и обучить в два раза боль-
ше слушателей. 

Желаем каждому студенту 
университета удачно скомпи-
лировать разные направления 
обучения – фундаментального 
вузовского и дополнительного – 
и выйти на новую карьерную 
траекторию. 

Проект StudUP ждет самых ак-
тивных и амбициозных!

Вручение дипломов о профессиональной переподготовке, октябрь 2022 г.
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дной из них явля-
ется программа 
«Финансовый ме-
неджмент», пред-
полагающая взгляд 

на традиционные финансовые 
вопросы с учетом последних 
изменений в нормативно-пра-
вовой базе, финансовых тех-
нологий, моделей ведения 
бизнеса. Ее существенными 
преимуществами являются 
использование при обучении 
кейсов по крупнейшим рос-
сийским компаниям, совре-
менный онлайн-формат, ин-

тенсивность, учет последних 
событий, влияющих на финан-
совую сферу, возможность кон-
сультации с практическими 
работниками, получение ди-
плома о профессиональной пе-
реподготовке. 

Специалисты и преподавате-
ли Института цифровых ком-
петенций Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ предложат удобный формат 
взаимодействия, удачно впи-
сывающийся в сложный гра-
фик самого требовательного 
слушателя.

–О

Контакты Института цифровых компетенций:
https://ickfa.ru/contacts
8-499-553-10-31
dpo@fa.ru
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Существенное изменение на рынках в процессе введения санкционных ограничений приводит к устаре-
ванию компетенций персонала. Необходимость выстраивания новых моделей ведения бизнеса, желание 
существенно сократить затраты за счет введения новых финансовых технологий, поиск источников фи-
нансирования приводят к поиску программ переподготовки и повышения квалификации. 

О.В.Борисова, канд. экон. наук, доц. Департамента корпоративных финансов и корпоративного 
управления факультета экономики и бизнеса;
olvborisova@fa.ru

НОВЫЕ ЗНАНИЯ ДЛЯ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ

АКТУАЛЬНО 
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«Молодой депутат» клубной 
площадки ПО СК «Самоуправ-
ление вне границ» принял 
участие в выборах муници-
пальных депутатов в Москве. 

«Молодой депутат» направлен 
на вовлечение молодежи в по-
литику и выработку необхо-
димых прикладных навыков 
и умений для ведения избира-
тельной кампании.

Активисты клуба не только 
поддерживали выдвиженцев и 
проявили активную граждан-
скую позицию, но и попробовали 
себя в роли кандидатов на пост 
муниципального депутата. Ребя-
та были заинтересованы в побе-
де на выборах, так как ставили 
своей задачей непосредственно 
представлять интересы жителей 
и влиять на благоустройство сво-
его района на уровне местного 
самоуправления.

В качестве кандидатов на 
выборы вышли следующие ак-
тивисты клуба: Владислав Ве-
личкин, Владислав Орлов, Ро-
ман Абабков, Артем Ламсков, 
Елизавета Матвеева, Дарья Го-
ловко, Алексей Кудинов, Иван 
Панкратьев и Тимофей Жир-
ный. Отдельно стоит отметить 
участие в выборах руководи-

Практико-ориентированный студенческий клуб «Самоуправление вне 
границ» ведет свою историю с 2015 года. За это время клуб добился боль-
ших успехов благодаря ответственности и работоспособности его активи-
стов. С момента своего основания ПО СК «Самоуправление вне границ» по-
стоянно реформировался: развивались новые направления деятельности, 
одни проекты приходили на смену другим, а в структуре из небольших 
отделов формировались целые департаменты и управления. Неизменной 
всегда оставалась цель – подготовка конкурентоспособных и адаптивных 
профессионалов. Оставаясь первостепенной, эта цель не только отражает 
миссию клуба, но и с большой эффективностью реализуется на практике. 
За последнее полугодие клуб также показал высокий уровень организо-
ванности и продуктивности работы. В этот период были проведены круг- 
лые столы и научные конференции, организованы кейс-чемпионаты  
и мастер-классы от специалистов как государственного, так и бизнес-сек-
тора, а также заключены новые соглашения о сотрудничестве с региона-
ми, органами власти и университетами. В этой статье будут освещены со-
бытия, произошедшие в клубе за последние полгода.

Маргарита Буслаева, группа П21-4
Андрей Минаков, группа УБ21-4

ПУТЬ К КАРЬЕРЕ  
ЧЕРЕЗ РАЗВИТИЕ КОМПЕТЕНЦИЙ

Образовательный тур по Московской области от Центра компетенций Финансового университета

К БУДУЩЕЙ ПРОФЕССИИ 
ЧЕРЕЗ ПРОЕКТНУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Одним из направлений реализации прак-
тической составляющей деятельности клу-
ба являются проекты. Так, например, проект 

ФИНАНСИСТ
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теля ПО СК «Самоуправление 
вне границ» Любови Влади-
мировны Адамской, которая 
по итогам избирательной кам-
пании была выбрана муници-
пальным депутатом Хорошев-
ского района.

Все участники получили бес-
ценный опыт работы в усло-
виях выборной кампании как 
со стороны кандидата, так и с 
точки зрения избирателя. По-
сле завершения выборов про-
ект перешел под курирование 
департамента практики и в 
настоящее время эффектив-
но продолжает свою работу. 
Основной задачей проекта на 
текущем этапе является под-
готовка к выборам в Троицком 
административном округе, ко-
торые пройдут летом 2023 года, 
и получение обратной связи от 
участников проекта.

Помимо этого, проект «Мо-
лодой депутат» содействует 
становлению активистов по-
мощниками депутатов на обще-
ственных началах.

Для развития управленче-
ских навыков активистов клу-
ба был запущен студенческий 
проект «Хорошо-Хорошевский». 
Первоочередной направленно-
стью проекта стало вовлечение 
студентов Финансового уни-
верситета в благоустройство и 
развитие Хорошевского района. 
В то же время важной целью 
является получение студен-
тами практических навыков 
управления через сегмент ЖКХ 

в многоквартирных домах рай-
она и понимание устройства 
работы нормативно-правовой 
базы в реальной жизни. 

Стоит отметить, что ПО СК 
«Самоуправление вне границ» 
также принимает участие и в 
проектах Центра компетен-
ций Финансового университе-
та. Одним из таких мероприя-
тий стал образовательный тур 
по Московской области. В тече-
ние нескольких дней студенты 
знакомились с историей Под-
московья, принимая участие 
в мероприятиях культурной 
направленности. Активисты 
клуба посетили музейно-вы-
ставочный комплекс «Новый 
Иерусалим», Музей Вадима За-
дорожного, усадьбу рода Юсу-
повых Архангельское, а также 
другие исторические достопри-
мечательности. Важной частью 
программы тура также стало 
участие активистов в круглом 
столе, посвященном социально-
му и культурному аспекту раз-
вития Подмосковья. 

Одним из крупнейших и 
уникальных проектов ПО СК 
«Самоуправление вне границ» 
является «Компас», который 
представляет собой ряд обра-
зовательных мероприятий для 
студентов. 22 октября прошел 
«Компас-2022», которой вклю-
чал мероприятия, направленные 
на развитие профессиональных 
компетенций и soft skills. Также 
в рамках проекта были проведе-
ны спич-сессии с выпускниками 
и приглашенными гостями, ко-
торые поделились профессио- 
нальным и личным опытом. 
«Компас» – прекрасная возмож-
ность для студентов получить 
как новый полезный опыт, так и 
яркие эмоции.

РАЗВИТИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА 
КАК КЛЮЧЕВОЙ ЧАСТИ УСПЕХА

Особое значение для клуба 
имеет активная работа ПО СК 
«Самоуправление вне границ» 
по расширению деятельности 
как на международном, так и на 
межвузовском уровне. 

Важным событием в развитии 
международного сотрудниче-
ства стал VI Международный 
форум студенческого само- 
управления «М.И.Р. – Молодежь. 
Интеграция. Развитие», прохо-
дивший с 24 по 30 октября на 

базе Белорусского государствен-
ного университета. Поводом 
для приглашения активистов 
клуба на форум стало соглаше-
ние о сотрудничестве и взаи-
модействии, инициированное 
Центром по развитию межву-
зовского и международного со-
трудничества.

Формат мероприятия был 
ориентирован на обучение и 
развитие практических навы-
ков. Главным новшеством фору-
ма стали воркшопы – мероприя- 
тия, на которых люди учатся 
новому и применяют знания на 
практике. Также участникам 
были доступны такие активно-
сти, как различные экскурсии и 
групповые проекты. А отличи-
тельной чертой форума стало 
выступление студентов, обла-
дающих огромным практиче-
ским опытом в своем виде дея-
тельности.

2 декабря 2022 года Центр 
по развитию международного 
и межвузовского сотрудниче-
ства заключил соглашение с 
Ассоциацией студентов Уни-
верситета имени О.Е.Кутафина. 
Соглашение было подписано 
после переговоров представите-
лей студенческих организаций 
с целью научно-практического 
и образовательного сотрудни-
чества. Так, были достигнуты 
договоренности об организа-
ции и проведении совместных 
мероприятий, о разработке про-
ектов, прохождении практики в 
свободное от учебы время в ор-
ганизациях-партнерах.

Международная деятель-
ность отлично совмещается с 
активной региональной рабо-
той клуба. Департамент регио-
нального сотрудничества ПО СК 
«Самоуправление вне границ» 
занимается сотрудничеством с 
органами власти субъектов Рос-
сийской Федерации с целью пре-
доставления активистам клуба 
возможности расширить свои 
знания о регионах государства 
и получить практический опыт, 
имеющий особую ценность в 
карьере управленца. 

1 декабря 2022 года активи-
сты ПО СК «Самоуправление 
вне границ» приняли участие в 
экскурсии в Государственную 
думу Российской Федерации, где 
познакомились с внутренним 
устройством государственного 

Подписание соглашения о сотрудничестве 
с Ассоциацией студентов Университета 
имени О.Е.Кутафина
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«Дни субъектов» в Совете Федерации РФ

органа. На мероприятии была 
организована встреча с депута-
том Михаилом Геннадьевичем 
Делягиным, в течение которой 
студенты смогли задать инте-
ресующие их вопросы. Также 
обсуждались перспективы даль-
нейшего развития и возможно-
сти реализации потенциала мо-
лодежи в нашей стране. 

На протяжении полугодия 
Департамент регионального со-
трудничества успешно реализу-
ет широкий спектр мероприятий 
в рамках проекта «Региональ-
ные недели». Были организова-
ны встречи с представителями 
органов государственной вла-
сти территориального развития 
регионов, а также проведены 
квесты и кейсы по компетен-
циям, на которых участники 
искали решения проблем муни-
ципального управления. Также 
среди мероприятий были под-
готовлены круглые столы, на ко-
торых студенты смогли принять 
участие в обсуждении насущ-
ных вопросов регионов и пред-
ложить свои варианты решения 
насущных проблем, а также по-
делиться собственным видени-
ем стратегии развития региона. 
Особое внимание было обраще-
но на проведение профориен-

тационных консультаций для 
школьников в рамках посеще-
ния организаций среднего об-
щего образования. Главная цель 
визитов активистов в школы за-
ключается в оказании помощи 
будущим абитуриентам в выбо-
ре профессии и специальности 
для поступления. Студенты под-
робно рассказали обучающимся 
о поступлении в Финансовый 
университет при Правительстве 
РФ, а также ответили на все ин-
тересующие вопросы. 

В рамках «Региональных не-
дель» активисты клуба посеща-
ли в Совете Федерации меро-
приятия «Дни субъектов РФ». 
В этом полугодии студенты 
посетили мероприятия, кото-
рые были посвящены Омской 
и Иркутской областям, а так-
же Республике Саха (Якутия). 
В рамках встреч были обсуж-
дены достижения регионов, а 
также их возможные проекты 
и перспективы. На заседаниях 
поднимались вопросы как уже 
существующих проектов, так и 
развития новых программ. 

Внешняя работа клуба зани-
мает особое место среди других 
направлений работы. Департа-
мент внешних связей является 
одним из важнейших отделений 
ПО СК «Самоуправление вне 
границ» и отвечает за личное 
и профессиональное развитие 
членов и активистов клуба пу-
тем организации мероприятий 
с приглашенными экспертами. 

18 ноября прошел II Всероссий-
ский форум регионов и муни-
ципалитетов «Трансформация 
и цифровизация экономики и 
социальной сферы регионов и 
муниципалитетов, подготовка 
региональных и муниципаль-
ных управленческих команд». 
На мероприятии были рассмо-
трены вопросы трансформа-
ции региональных экономик в 
условиях экономического су-
веренитета, федерализации, а 
также усиления муниципаль-
ного уровня власти как процес-
са обеспечения эффективного 
развития территорий. Наши 
активисты посетили пленар-
ное заседание, на котором были 
рассмотрены вопросы транс-
формации региональных эко-
номик, а также усиления муни-
ципального уровня власти как 
процесса обеспечения эффек-

тивного развития территорий. 
Помимо этого, студенты приня-
ли участие в секции, посвящен-
ной цифровой трансформации 
экономики и социальной сферы 
регионов и муниципалитетов. 
На секции выступил с докладом 
депутат Государственной думы 
Геннадий Олегович Панин, а 
также заместитель руководите-
ля Роскачества Антон Алексее-
вич Куканов. 

При содействии департамен-
та был также организован ряд 
лекций и мастер-классов, на-
правленных на повышение гра-
мотности в сфере менеджмента 
и управления в бизнесе и госу-
дарственном секторе, а также 
культуре и иных направлениях 
деятельности. Приглашенные 
спикеры затрагивали такие 
темы, как базовые принципы 
формирования местного бюд-
жета, основы муниципального 
права, секреты выступлений 
на большую аудиторию и мно-
гое другое.

В качестве приглашенных го-
стей на мастер-классах выступили 
руководитель пресс-службы пре-
фектуры ЮВАО Марина Василь- 
евна Орлова, депутат Москов-
ской городской думы Андрей 
Андреевич Медведев, управляю- 
щий делами Российской муни-

Выборы муниципальных депутатов 
в Москве 
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ципальной академии Валерий 
Витальевич Долгов и другие 
опытные управленцы.

НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
КАК ИНСТРУМЕНТ РАЗВИТИЯ 

ПРАКТИЧЕСКИХ НАВЫКОВ 
СТУДЕНТОВ

Научная деятельность является 
одним из важнейших стратегиче-
ских направлений развития ПО 
СК «Самоуправление вне границ». 
Клуб осуществляет проведение 
научных мероприятий как на уни-
верситетском, так и на всероссий-
ском и международном уровнях, а 
также занимается популяризаци-
ей науки среди студентов. 

13 декабря в Финансовом уни-
верситете прошла II Междуна-
родная научно-практическая 
конференция «Местное само- 
управление сегодня и завтра». Це-
лью конференции являлся поиск 
направлений решения проблем 
развития местного самоуправле-
ния в Российской Федерации на 
основе лучшего национального и 
зарубежного опыта. 

Программа мероприятия ос-
новывалась на обсуждении ак-
туальных проблем местного 
самоуправления как в Россий-
ской Федерации, так и в других 
странах. К участию в работе кон-
ференции приглашены предста-
вители национального и зару-
бежного научного сообщества, 
органов государственной власти 
и ректорского корпуса. 

Конференция начала свою ра-
боту со всеобщего пленарного 
заседания, на котором свое при-

ветственное слово выразили 
представители из Российской 
Федерации, Белоруссии, Арме-
нии и Македонии. 

В конференции приняли уча-
стие Анна Вячеславовна Ки-
сель (заместитель директора 
департамента региональной 
политики Министерства эконо-
мического развития Российской 
Федерации), Магомет Исаевич 
Яндиев (депутат Московской 
городской думы), Вера Алексан-
дровна Лекарева (член совета 
при председателе Совета Феде-
рации по взаимодействию с ин-
ститутами гражданского обще-
ства), Александр Анатольевич 
Айгистов (президент Россий-
ской муниципальной академии), 
Светлана Николаевна Юркова 
(профессор кафедры управления 
АСОУ), Сергей Иванович Моро-
зов (депутат Государственной 
думы VIII созыва, первый заме-
ститель председателя комитета 
Государственной думы по регио-
нальной политике и местному 
самоуправлению), Михаил Фе-
дорович Гацко (депутат Совета 
депутатов городского округа 
Королев), Михаил Леонидович 
Тимонов (депутат Московской 
городской думы), Андрей Вячес-
лавович Широков (председатель 
комитета по предприниматель-
ству в сфере жилищного и ком-
мунального хозяйства), а также 
другие спикеры. 

Выступающие поделились 
опытом участия в развитии му-
ниципалитетов своим видени-
ем возможных путей развития 

местного самоуправления, а так-
же мнением об актуальных зако-
нопроектах и успешных практи-
ках зарубежья.

В рамках практической части 
конференции было проведено 
несколько секций, призванных 
выявить пути преодоления 
преград, стоящих перед мест-
ным самоуправлением, и опре-
делить потенциал взаимо-
действия с другими сферами 
менеджмента.

Таким образом, ПО СК «Само-
управление вне границ» пред-
ставляет собой современную 
площадку, на которой студен-
ты могут развиваться и дости-
гать поставленных целей. Клуб 
является объединением амби-
циозных студентов с активной 
жизненной позицией, которые 
имеют возможность закре-
плять теоретические знания на 
практике, что оказывает значи-
тельную помощь в их последую-
щей профессиональной жизни. 
Главная особенность ПО СК 
«Самоуправление вне границ» 
заключается в том, что студен-
ты могут осваивать специаль-
ность в реальных условиях на 
практике уже с первого курса. 
Члены и активисты клуба при-
нимают участие в мероприя-
тиях университета в качестве 
организаторов и волонтеров, а 
также содействуют в проведе-
нии профориентационных ме-
роприятий Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ. Также практико-ориенти-
рованный студенческий клуб 
«Самоуправление вне границ» 
поддерживает координацию 
взаимодействия студентов с 
практикующими специали-
стами, осуществляя передачу 
практического опыта через 
неформальную коммуникацию 
на основе преемственности, 
что также способствует ста-
новлению будущих профес-
сионалов. Последний семестр 
показал высокие результаты 
деятельности клуба, так как 
за это время были достигнуты 
многие поставленные цели. 
Следующее полугодие клуб 
планирует провести еще более 
результативно – продолжить 
развитие уже имеющихся про-
ектов, а также выработать но-
вые стратегические планы на 
будущее.

VI Международный форум студенческого самоуправления «М.И.Р. – 
Молодежь. Интеграция. Развитие»

ВНЕ АУДИТОРИИ 



Конкурсные работы и заявка направ-
ляются по адресу green_economics_
contest@mail.ru  с пометкой «Эссе. 
Финансовые стимулы развития «зеле-
ной» экономики». 
Материалы конкурса, согласно уста-
новленному порядку представления 
и рассмотрения эссе, направляют-
ся в срок до 14 апреля 2023 года.

Работы оцениваются по следующим 
критериям: актуальность выбранной 
темы и глубина подхода к ее раскры-
тию, оригинальность авторского под-
хода и решений, самостоятельность 
написания и оформление эссе, логи-
ка изложения, ясность, грамотность 
письменной речи. 
Результаты конкурса будут отра-
жены на сайте финансового фа-
культета 29 апреля 2023 года.

Победители конкурса награжда-
ются в каждой категории участников 
не более чем одним дипломом I сте-
пени, двумя дипломами II степени 
и тремя дипломами III степени. Для 
участников конкурса эссе предусмо-
трены сертификаты. В соответствии 
с правилами приема Финансового 
университета дипломы и сертифика-
ты учитываются в качестве индиви-
дуальных достижений к результатам 
вступительных испытаний учащихся 
государственных, муниципальных и 
частных общеобразовательных ор-
ганизаций, реализующих программы 
общего образования, и студентов, 
обучающихся по программам средне-
го профессионального образования.

Желаем успехов и побед!  

С 28 февраля по 28 апреля 2023 года 
финансовый факультет проводит 
II Всероссийский конкурс эссе «Фи-
нансовые стимулы развития «зеле-
ной» экономики». 

Организатором конкурса является 
финансовый факультет Финансово-
го университета при Правительстве 
Российской Федерации. 

Соорганизаторами конкурса явля-
ются Лицей Финансового универси-
тета при Правительстве Российской 
Федерации и Московский финансо-
вый колледж Финансового универси-
тета при Правительстве Российской 
Федерации.

Для участия в конкурсе 
приглашаются:
• учащиеся 8–11-х классов государ-

ственных, муниципальных и част-

ных общеобразовательных орга-
низаций, реализующих программы 
общего образования;

• студенты, обучающиеся по про-
граммам среднего профессио-
нального образования;

• студенты 1-го и 2-го курса бака-
лавриата высших учебных за-
ведений;

• студенты 3-го и 4-го курса ба-
калавриата высших учебных 
заведений. 

Для участия в конкурсе необходимо 
прислать конкурсную работу, запол-
нить и подать заявку.

Для участия в конкурсе необхо-
димо пройти обязательную элек-
тронную регистрацию по ссылке 
https:/clck.ru/33dyoD. 

Уважаемые школьники и студенты!

mailto:green_economics_contest@mail.ru
mailto:green_economics_contest@mail.ru
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  Департамент отраслевых рынков факультета 
экономики и бизнеса Финансового университета, 
Торайгыров университет и Экибастузский инже-
нерно-технический институт имени академика 
К.Сатпаева (Республика Казахстан) с 13 февраля 
по 12 мая 2023 года проводят VI Международный 
конкурс научных работ студентов по проблемам 
развития топливно-энергетического комплекса.

Научные направления конкурса
• Проекты устойчивого развития в организа-

циях топливно-энергетического комплекса: 
проблемы и решения.

• Новая эра предпринимательства в ТЭК: 
развитие организаций в направлении кон-
цепции «Индустрия 5.0».

• Перспективы развития нефтегазохимиче-
ской отрасли в XXI веке.

• Способы и инструменты повышения экономи-
ческой эффективности предприятий ТЭК.

• ВИЭ-технологии и SMART-компоненты для 
модернизации объектов энергетики, про-
мышленности и ЖКХ.

• Механизм трансформации ТЭК в зеленую 
экономику.

• Перспективы развития логистической си-
стемы в организациях ТЭК.

• Венчурное финансирование проектов в сфере 
зеленой экономики – проблемы и перспективы.

 Научные работы на русском языке пред-
ставляются до 12 мая 2023 года в электрон-
ном виде на адрес: lgahmetshina@fa.ru.

http:/www.fa.ru/org/dep/eo/News/2023-02-
01-1.aspx

VI МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНКУРС 
НАУЧНЫХ РАБОТ СТУДЕНТОВ ПО 
ПРОБЛЕМАМ РАЗВИТИЯ ТОПЛИВНО-
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА

Департамент отраслевых рынков факуль-
тета экономики и бизнеса совместно с Де-
партаментом правового регулирования эко-
номической деятельности юридического 
факультета с 13 февраля по 12 мая 2023 года 
проводят IХ Международный конкурс научных 
работ студентов «Генезис предприниматель-
ства: от происхождения до современности». 

Научные направления конкурса по Депар-
таменту отраслевых рынков факультета 
экономики и бизнеса
• Инновационное развитие организаций: 

факторы, модели эффективности.
• Развитие региональной и отраслевой эко-

номики в условиях современных вызовов.
• Развитие малого и среднего предпринима-

тельства в контексте реализации политики 
импортозамещения.

• Развитие предпринимательства в условиях 
цифровизации.

• Инструменты развития предприниматель-
ства в условиях глобализации.

• Научные направления конкурса по Департа-
менту правового регулирования экономиче-
ской деятельности юридического факультета.

• Государственная поддержка субъектов ма-
лого и среднего бизнеса.

• Правовое регулирование инвестиционной 
деятельности.

• Правовое регулирование банковской дея-
тельности.

• Правовое регулирование торговой дея-
тельности.

Научные работы на русском языке пред-
ставляются до 12 мая 2023 года в электрон-
ном виде на адреса: 
ecorg@fa.ru (направление по Департаменту отрас-
левых рынков факультета экономики и бизнеса), 
evpanga@fa.ru (направление по Департамен-
ту правового регулирования экономической 
деятельности юридического факультета).

http:/www.fa.ru/org/dep/eo/News/2023-02-
01-2.aspx

IХ МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНКУРС 
НАУЧНЫХ РАБОТ СТУДЕНТОВ 
«ГЕНЕЗИС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА: 
ОТ ПРОИСХОЖДЕНИЯ ДО СОВРЕМЕННОСТИ»

http: //fotki.yandex.ru/users/financeuniver

https: //t.me/finuniverchan


